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В день, когда Грузия офици-
ально отметила новую веху 

на пути политического сувере-
нитета - 31 мая 2025 года всту-
пил в силу закон о регистрации 
иностранных агентов, страна 
вновь оказалась в эпицентре 
ожесточенных геополитиче-
ских споров.

Документ, по сути являющий-
ся адаптированным аналогом аме-
риканского закона FARA (Foreign 
Agents Registration Act), мгновенно 
стал мишенью критики со стороны 
западных политиков и институтов. 
Те, похоже, с особой чувствитель-
ностью воспринимают попытки су-

веренных государств ограничить 
внешнее вмешательство во вну-
тренние дела.

Но что на самом деле стоит за 

этим законом, принятым парламен-
том Грузии 1 апреля и вступившим 
в силу 31 мая 2025 года? 
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Исторический 
триумф

Сборная Азербайджана 
по мини-футболу 
совершила подвиг 
в Баку

Современный мир движется 
к состоянию геополитиче-

ского равновесия, при котором 
глобальный порядок больше 
не определяется волей одного 
или двух центров силы. 

На наших глазах формируется 
многополярная система, где управ-
ление мировыми процессами стано-
вится результатом взаимодействия 
нескольких влиятельных игроков. 
Это отражает растущий консен-
сус касательно того, каким должно 
быть новое международное управ-
ление - основанное на балансе, рав-
ноправии и взаимном уважении.

Такое развитие событий - не 
случайность, а закономерный ре-
зультат изменения структуры ми-

ровой экономики и политических 
связей. 

Террор против 
мирного населения

В НОМЕРЕ

 11

Старт 30-й по счету тради-
ционной «Бакинской энер-

гетической недели» выдался 
удачным, подтвердив статус 
Азербайджана как авторитет-
ной межконтинентальной плат-
формы, объединяющей интере-
сы не только бизнеса, но и об-
ществ - от Азии до Евросоюза. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Внушителен и представитель-
ский масштаб: в мероприятии это-
го года принимают участие сотни 
компаний из 80 стран, причем ге-
ография участников не ограничи-
вается традиционным спектром от 
Великобритании и Франции до Сау-
довской Аравии, от Италии и США 
до Японии, консорциумы которых 
обозначены среди бенефициаров 
«Контракта века», подписанного 20 
сентября 1994 года по инициативе 
и при прямом участии общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева. 

Все больший удельный вес бла-
годаря проектам выработки аль-
тернативных видов энергии и до-
ставки их вглубь Евросоюза начали 
играть Германия, Турция, Казах-
стан, Узбекистан и ОАЭ. Приме-
чательно, что более трети участ-
ников двух выставок и глобаль-
ного форума - новые интересанты, 
а около 70% экспонентов представ-
лены от зарубежных интересан-
тов, желающих выйти на просто-
ры мирового рынка технологий. 
Это свидетельствует о растущем 
международном интересе к энерге-
тическому потенциалу Азербайд-

жана и его роли в формировании 
устойчивой и диверсифицирован-
ной энергетической архитектуры 
Евразии. 

Президент Ильхам Алиев, вы-
ступив на официальной церемонии 
открытия 30-й, юбилейной Между-
народной выставки «Нефть и газ 
Каспия», 13-й Каспийской выставки 
«Энергетика и «зеленая» энергия» 
и 30-го Бакинского энергетического 
форума в Бакинском Экспо Центре, 

емко обозначил счастливый, хотя 
и тернистый путь отрасли: «Пер-
вая выставка «Нефть и газ Кас-
пия» в Баку, невзирая на противо-
действие ряда сил, была успешно 
организована в 1994 году, благода-
ря чему сразу после нее Азербайд-
жан подписал договор с консорци-
умом международных нефтяных 
компаний, который впоследствии 
был назван «Контрактом века» 
и фактически изменил геополити-
ческую и геоэкономическую ситу-
ацию в регионе. 
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Когда мир отчаянно ищет ба-
ланс между правдой и пропа-

гандой, когда громкие заявле-
ния заглушают факты, а дипло-
матия все чаще уступает место 
политической манипуляции, 
трудно отличить искреннюю 
обеспокоенность от геополи-
тического спектакля.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На днях на авансцене появилась 
французский депутат Анн-Лоранс 
Петель - с резкими обвинениями, 
пафосными постами… 

«Стрельба по мирным жите-
лям. Армяне Сюника ежедневно 

сталкиваются с этой азербайджан-
ской агрессией… Цель Азербайд-
жана - внушить постоянный страх 
смерти, чтобы население бежало, 
и… вторгнуться в Армению» - эти 
слова, опубликованные в социаль-
ной сети Х французским депутатом 
Национального собрания Анн-Ло-
ранс Петель, главой группы друж-
бы «Франция-Армения», на первый 
взгляд могут выражать обеспокоен-
ность судьбой мирных жителей. Од-
нако стоит лишь приподнять завесу 
- и пафосная риторика стремитель-
но теряет ореол искренности, обна-
жая свою подлинную суть: полити-
ческая манипуляция, рассчитанная 
на эффект. 

Дипломатия без дипломатии
Франция раздувает дым, скрывая свои планы

28 мая пространство воисти-
ну героического города Лачин 
было наполнено народной ра-
достью по случаю празднова-
ния 107-й годовщины образо-
вания Азербайджанской Демо-
кратической Республики. 

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Вместе с нашим народом во главе 
с Президентом Ильхамом Алиевым 
эту знаменательную дату разделили 
лидеры братских и дружественных 
государств - президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган и премьер-ми-
нистр Пакистана Шахбаз Шариф.

Особую значимость торжествам 
придавал тот факт, что они проходи-
ли на фоне возвращения лачинцев 
в свой родной город - освобожденный 
доблестной Азербайджанской арми-
ей от армянской оккупации. Празд-
ник стал символом единства, гор-
дости и непоколебимой воли азер-
байджанского народа.

К слову, для братского Пакистана 
этот день также имеет особое значе-
ние. Именно 28 мая 1998 года, в ответ 
на проведение Индией второго ядер-
ного испытания, Пакистан осуще-
ствил серию из пяти ядерных взры-
вов в горах Рас-Кох в районе Чагай, 
провинция Белуджистан. 
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Мощный сплоченный монолит
Баку-Анкара-Исламабад: перспективы 
и проблемы образования нового альянса

Грузия выбирает суверенитет
Закон об иностранных агентах стал щитом от внешнего вмешательства
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Лачин, дышащий величием
Азербайджан, Турция и Пакистан смогли найти универсальную формулу 
взаимопонимания на триединой основе

Укрепляя 
статус партнера

Бакинский форум как важнейшее 
международное событие в сфере энергетики 

Юбилейная «Бакин-
ская энергетиче-

ская неделя» - очеред-
ное подтверждение 

стратегического кур-
са и растущей роли 

страны в глобальной 
политике, нравится 

это кому-то или нет

Будущее энергетики на одной площадке

Выступая на церемонии, со-
ветник Совета директоров бри-
танской компании ICA Events 

Томас Хёрд сказал: 
- Ваше превосходительство, ува-

жаемый господин Президент! 

Уважаемые гости, дамы и господа! 
От имени Организационного ко-

митета имею честь приветствовать 
вас на 30-й, юбилейной «Бакинской 
энергетической неделе». Пользуясь 
предоставленной мне возможностью, 
хочу также поздравить Азербайд-
жан с его фантастической победой 
вчера вечером. 

Мы благодарны Президенту Азер-

байджанской Республики Его пре-
восходительству господину Ильха-
му Алиеву за его присутствие здесь 
сегодня. Это подчеркивает важность 
данного мероприятия для энерге-
тического сектора Азербайджана, 
а также его значение для междуна-
родного сообщества в целом.

Президент Ильхам Алиев выступил на официальной церемонии открытия 
30-й, юбилейной выставки Caspian Oil and Gas, 
13-й выставки Caspian Power и 30-го Baku Energy Forum 

2 июня Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в официальной церемонии открытия 30-й, юбилей-
ной Международной выставки «Нефть и газ Каспия» (Caspian Oil 
and Gas), 13-й Каспийской международной выставки «Энергетика 
и «зеленая» энергия» (Caspian Power) и 30-го юбилейного Бакинского 
энергетического форума (Baku Energy Forum), проходящих в Бакин-
ском Экспо Центре в рамках «Бакинской энергетической недели». 
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Уважаемые участники меропри-
ятия!

Уважаемые гости, дамы и господа!
Сердечно приветствую вас по 

случаю начала работы «Бакинской 
энергетической недели».

Это значимое событие играет 
роль важной платформы для пред-
ставления наших достижений в энер-
гетической сфере и обсуждения бу-
дущих приоритетов. Мы участвуем 
уже в 30-м по счету, юбилейном ме-
роприятии, что еще раз подтверждает 
его успешную историю и значение. 

Сформировавшись как логиче-
ское продолжение выставки Caspian 
Oil & Gas, начало которой было зало-
жено по инициативе и при поддерж-
ке великого лидера Гейдара Алиева, 
«Бакинская энергетическая неделя» 
стала престижным международным 
мероприятием в энергетической сфе-
ре. Способствуя развитию энергети-
ческой дипломатии, установлению 
стратегических партнерских отно-
шений и укреплению позиций на-
шей страны на глобальной энерге-
тической карте, оно вошло в исто-
рию как наш первый национальный 
выставочный бренд. 

За минувшие годы эта инициати-
ва расширилась в соответствии с гло-
бальными тенденциями в энергети-
ческой сфере и приобрела формат 
«Бакинской энергетической недели». 
«Бакинская энергетическая неделя», 
на которой обсуждается широкий 
спектр вопросов - от традиционных 
источников энергии до возобновля-
емой энергии, - уже признана авто-
ритетным форумом, где формиру-
ются новые подходы и международ-
ный энергетический диалог. 

В то же время это мероприятие 
является наглядным свидетельством 
успешного пути, пройденного Азер-
байджаном в энергетической сфе-
ре, его международного авторите-
та и дальновидного стратегического 
видения. Укрепление энергетиче-
ской безопасности, диверсифика-

ция энергопоставок и устойчивое 
развитие «зеленой» энергетики се-
годня входят в число ключевых при-
оритетов нашей страны. Проводи-
мая в этом направлении работа еще 
больше укрепляет позиции Азер-
байджана как надежного и ответ-
ственного партнера на глобальном 
энергетическом рынке. Это подтвер-
ждают как масштабность меропри-
ятия, так и его международный ох-
ват. «Бакинская энергетическая не-
деля», в которой принимают участие 
компании из восьмидесяти стран 
мира, является показателем значи-
мого места, которое Азербайджан 
занимает в международном энер-
гетическом сотрудничестве.

Развитие освобожденных от ок-
купации территорий как зоны «зеле-
ной» энергетики является основным 
направлением устойчивой энергети-
ческой стратегии. Успешные страте-
гические подходы создают новые воз-
можности для устойчивого разви-
тия Азербайджана в энергетическом 
секторе. Реализуемые инициативы 
также отражают наше ответствен-
ное отношение к охране окружаю-
щей среды и наши амбиции стать 
лидером в энергетической сфере. 

Уверен, что «Бакинская энерге-
тическая неделя», оставаясь привер-
женной своим богатым традициям 
и принципу открытости инновациям, 
внесет весомый вклад в углубление 
международного диалога, налажива-
ние нового партнерства и развитие 
взаимовыгодного сотрудничества.  

Еще раз поздравляю организа-
торов и всех участников с представ-
ленными на сегодняшнем мероприя-
тии выставками, желаю каждому из 
вас плодотворных дискуссий, успеш-
ных проектов и прочного сотруд-
ничества!

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 2 июня 2025 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана сердечно поздрав-
ляю Ваc и в Вашем лице ваш друже-
ственный народ по случаю 2 Июня 
- Дня Республики, передаю наилуч-
шие пожелания. 

Нас радует динамичное и всесто-
роннее развитие в настоящее время 
азербайджано-итальянских межгосу-
дарственных отношений, построен-
ных на дружбе, взаимном уважении 
и доверии. Сегодня наши страны эф-
фективно взаимодействуют в эконо-
мической, торговой, энергетической, 
инвестиционной, оборонной, гума-
нитарной сферах, в том числе в об-
ласти науки, образования и других 
направлениях, наше сотрудничество 
с каждым годом наполняется новым 
содержанием. Азербайджан придает 
особое значение развитию отноше-
ний со своим надежным стратегиче-
ским партнером - Италией - во всех 
сферах. Интенсивность наших поли-
тических связей, взаимопонимание 
и активный диалог на высшем уровне 
создают для этого хорошую основу. 

Компании, представляющие Ита-
лию, нашего крупнейшего торгово-
го партнера, уже много лет успеш-
но функционируют в Азербайджане 
и играют особую роль в углублении 
двусторонних отношений. Участие 
компаний вашей страны в восстанов-
лении и реконструкции освобожден-
ных от оккупации территорий сви-
детельствует о высоком уровне на-
шего партнерства. 

Сотрудничество в энергетическом 
секторе является одним из ведущих 

направлений азербайджано-итальян-
ских отношений. Наше плодотворное 
взаимодействие в этой сфере, имею-
щее широкую повестку дня, совмест-
ная деятельность в рамках Южного 
газового коридора вносят большой 
вклад в обеспечение энергетической 
безопасности Европы.

Развитие гуманитарных связей по 
восходящей линии вызывает удов-
летворение. Итало-азербайджанский 
университет, созданный в рамках со-
вместного проекта с пятью ведущи-
ми университетами Италии, являет-
ся прекрасным примером диверси-
фикации сотрудничества.

Я высоко оцениваю активизиру-
ющийся политический диалог меж-
ду двумя странами. Сегодня мы пол-
ны решимости еще больше углублять 
азербайджано-итальянские отноше-
ния, используя большой потенциал 
взаимодействия.  

Уверен, что мы и впредь будем 
успешно продолжать совместные 
усилия на пути укрепления друж-
бы и многомерного стратегического 
партнерства между нашими страна-
ми, всестороннего расширения на-
шего сотрудничества. 

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, успехов в де-
лах, дружественному народу Италии 
- постоянного процветания и бла-
гополучия. 

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 30 мая 2025 года

Участникам  
«Бакинской энергетической недели»

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев поделился публика-
цией по случаю 1 Июня - Междуна-
родного дня защиты детей.

Представляем публикацию.

Президенту Итальянской Республики
Его превосходительству

господину Серджо Маттарелле

Президент Ильхам Алиев 
поделился публикацией 
по случаю  
Международного дня  
защиты детей

2 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра энер-
гетики и природных ресурсов 
Турецкой Республики Алпар-
слана Байрактара.

Глава государства поблагодарил 
Президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана за послание, направлен-
ное в связи с «Бакинской энергети-
ческой неделей».

Выразив признательность Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву за прием, 
Алпарслан Байрактар с удовлетво-
рением вспомнил свое участие в ме-
роприятиях, состоявшихся несколь-
ко дней назад в Лачине, и поздравил 
с высоким уровнем их организации.

На встрече была подчеркнута 
роль 30-й, юбилейной Междуна-
родной выставки «Нефть и газ Кас-

пия» и 13-й Каспийской международ-
ной выставки «Энергетика и «зеле-
ная» энергия», проводимых в рамках 
«Бакинской энергетической недели», 
в деле налаживания международно-

го сотрудничества в этой сфере, рас-
ширения связей и применения но-
вых подходов. 

С удовлетворением было отмече-
но, что под руководством и при ли-

дерстве президентов Азербайджана 
и Турции наши страны реализовали 
многочисленные глобальные проек-
ты. Также говорилось об успешном 
сотрудничестве между компаниями 
TPAO, BOTAŞ и SOCAR. Государствен-
ная нефтяная компания Азербайд-
жанской Республики является круп-
ным инвестором в Турции.

В ходе беседы было отмечено, что 
в нашей стране реализуются важ-
ные проекты в энергетической сфе-
ре, в том числе в области возобновля-
емых источников энергии, выражена 
надежда на дальнейшее расширение 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Турцией в этом направлении. 
Была подчеркнута широкая повест-
ка дня двустороннего сотрудничества 
в сфере энергетики, в этом контексте 
состоялся обмен мнениями о пред-
стоящих проектах.

Встречи на полях выставки и форума
Президент Ильхам Алиев принял министра энергетики и природных ресурсов Турции 

2 июня Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял учредителя и председа-
теля совета директоров компа-
нии ACWA Power Королевства 
Саудовская Аравия Мухамма-
да Абунайяна.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Ко-
ролевством Саудовская Аравия во 
многих сферах, в том числе в обла-
сти энергетики и возобновляемых 
источников энергии.

Подчеркнуто, что нашей страной 
вместе с компанией ACWA Power 
реализованы успешные проекты. 
Было затронуто значение развития 
этой компанией проекта Хызы-Аб-
шеронской ветряной электростан-

ции, которая станет крупнейшей 
в Кавказском регионе.

Компания ACWA Power выигра-
ла тендер на реализацию в нашей 
стране проекта по опреснению мор-

ской воды, согласование с правитель-
ством условий договора находится 
в завершающей стадии. Состоялся 
обмен мнениями по вопросам под-
готовки к подписанию в короткие 

сроки итоговых контрактных доку-
ментов и начала строительства за-
вода по опреснению воды.

Гость поздравил с высоким уров-
нем проведения Международной 
выставки «Нефть и газ Каспия», 
а также Каспийской международ-
ной выставки «Энергетика и «зеле-
ная» энергия».

Мухаммад Абунайян отметил, 
что Президент Азербайджана и Ко-
роль Саудовской Аравии показали 
большой пример лидерства в отно-
шении происходящих в мире собы-
тий. Он выразил благодарность за 
поддержку главой государства инве-
стиций, вложенных  Королевством 
Саудовская Аравия в нашу страну. 

В ходе беседы были обсуждены 
вопросы, связанные с будущим со-
трудничеством.

Президент Ильхам Алиев принял учредителя и председателя  
совета директоров компании ACWA Power Саудовской Аравии 

2 июня Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял министра нефти Ислам-
ской Республики Пакистан Али 
Первеза Малика. 

В ходе беседы была отмечена состо-
явшаяся несколько дней назад в Лачи-
не трехсторонняя встреча президентов 
Азербайджана, Турции и премьер-ми-
нистра Пакистана, было подчеркну-
то, что это событие стало демонстра-
цией братства и солидарности между 
нашими странами.

Было выражено удовлетворение 
развитием двусторонних отношений 
между Азербайджаном и Пакистаном 

во всех сферах, подчеркнуто, что со-
трудничество охватывает и энергети-

ческий сектор. Было затронуто значе-
ние проводимых в рамках «Бакинской 

энергетической недели» 30-й, юбилей-
ной Международной выставки «Нефть 
и газ Каспия» и 13-й Каспийской между-
народной выставки «Энергетика и «зе-
леная» энергия», отмечена роль этих 
важных мероприятий с точки зрения 
расширения сотрудничества в энерге-
тической сфере на глобальном уровне. 

На встрече были обсуждены во-
просы, связанные с перспективами со-
трудничества между нашими страна-
ми в энергетической сфере, в том чис-
ле возобновляемой энергетики.

Гость пригласил азербайджан-
ские компании ознакомиться с воз-
можностями энергетического секто-
ра Пакистана.

Президент Ильхам Алиев принял министра нефти Пакистана 

2 июня Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял генерального испол-
нительного директора компа-
нии Schlumberger Overseas S.A. 
(SLB) Оливье Ле Пеша.

В ходе беседы было затронуто зна-
чение проводимых в рамках «Бакин-
ской энергетической недели» юби-
лейной Международной выставки 
«Нефть и газ Каспия» и Каспийской 
международной выставки «Энерге-
тика и «зеленая» энергия», было под-
черкнуто, что в ходе этих мероприя-
тий обсуждаются глобальные энер-
гетические вопросы.

Были отмечены проекты, успешно 

реализованные Schlumberger Overseas 
S.A. в Азербайджане, подчеркнута 
важность участия компании в раз-
работке нефтегазовых месторожде-
ний Азербайджана на протяжении 
30 лет, в том числе продолжения ее 
сотрудничества с SOCAR и bp.

На встрече была предоставлена 
информация о реализации компа-
нией совместно с SOCAR Green по-
тенциального проекта, связанного 
с использованием геотермальных 
источников энергии в Кяльбаджар-
ском и Лачинском регионах.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах сотруд-
ничества нашей страны с этой ком-
панией.

2 июня Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял вице-президен-
та компании ExxonMobil Джо-
на Ардилла. 

Джон Ардилл передал главе го-
сударства приветствия руководи-
теля компании ExxonMobil Дарре-
на Вудса.

Президент Ильхам Алиев вы-
разил признательность за привет-
ствия, попросил передать и его при-
ветствия руководителю компании.

На встрече была отмечена мно-

голетняя деятельность ExxonMobil 
в Азербайджане, в том числе ее уча-
стие в качестве акционера в проекте 
Азери-Чыраг-Гюнешли. Президен-
ту Азербайджана была предоставле-
на информация о запланированном 
сегодня подписании Меморандума 
о взаимопонимании между SOCAR 
и ExxonMobil по реализации нефте-
газового потенциала нашей страны.

Гости особо отметили благопри-
ятные условия для развития нефте-
газового и энергетического секто-
ров в Азербайджане.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев принял генерального исполнительного директора компании 
Schlumberger Overseas S.A. 

Президент Ильхам Алиев принял вице-президента компании ExxonMobil 
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Будущее энергетики на одной площадке
В 1994 году под руководством  

Гейдара Алиева Азербайджан сделал свой 
первый смелый шаг на мировую энер-
гетическую арену. Первая нефтегазовая 
выставка Caspian Oil & Gas совпала с под-
писанием исторического «Контракта 
века», заложившего основу современной 
энергетической стратегии Азербайджа-
на и его динамичной роли в глобальном 
энергетическом сотрудничестве. С тех 
пор «Бакинская энергетическая неде-
ля» превратилась в одну из самых ува-
жаемых и влиятельных платформ в ре-
гионе, объединяющую правительства, 
глобальные компании и экспертов для 
формирования будущего энергетики.

В этом году на юбилейном меропри-
ятии присутствуют более 200 компаний 
из тридцати стран, новые участники, от-
крыты новые национальные павильо-
ны, что отражает растущий междуна-
родный интерес и уверенность в энер-
гетическом потенциале Азербайджана. 

Я хотел бы искренне поблагодарить 
Министерство энергетики Азербайд-
жанской Республики, SOCAR и всех на-
ших уважаемых партнеров и спонсоров 
за их незаменимую поддержку в про-
ведении этого знакового мероприятия. 
Позвольте поздравить всех вас с этим 
знаменательным юбилеем и пожелать 
вам успешной, плодотворной и вдох-
новляющей недели, наполненной цен-
ными обсуждениями, новыми совмест-
ными проектами и захватывающими 
возможностями.

Большое спасибо. 
Имею честь пригласить на трибуну 

Президента Азербайджанской Респу-
блики Его превосходительство госпо-
дина Ильхама Алиева.

***
Затем выступил глава нашего го-

сударства.   

Выступление
Президента  

Ильхама Алиева
- Доброе утро, дамы и господа! Пре-

жде всего я хотел бы поприветствовать 
всех наших гостей. Спасибо, что вы се-
годня с нами. 

Я также выражаю благодарность ор-
ганизаторам за постоянную поддерж-
ку энергетической повестки дня Азер-
байджана. 

Как уже упоминалось, в 1994 году, 
сразу после проведения первой нефте-
газовой выставки, Азербайджан подпи-
сал контракт с консорциумом междуна-
родных нефтяных компаний, который 
впоследствии был назван «Контрактом 
века» и фактически изменил всю гео-
политическую и геоэкономическую си-
туацию в регионе. 

Это стало возможным благодаря 
дальновидности Президента Гейдара 
Алиева, который четко понимал, что 
без широкого международного сотруд-
ничества, особенно в области энерге-
тики, которая в то время была, пожа-
луй, единственной привлекательной ча-
стью нашей экономики, Азербайджан 
не сможет не только преодолеть труд-
ности, но и стать по-настоящему неза-
висимой страной.

Потому что сейчас, оглядываясь на-
зад, мы видим, что путь к независимо-
сти фактически начался именно с этого 
исторического момента. В то время ино-
странные инвесторы по объективным 
причинам считали Азербайджан очень 
рискованной страной. Страна только что 
пережила гражданскую войну, экономи-
ческая ситуация была близка к коллапсу, 
инфляция составляла 1000 процентов, 
повсеместная нищета и оккупация на-
ших территорий Арменией, приведшая 
к этнической чистке сотен тысяч азер-
байджанцев, создавали, как вы можете 
себе представить, очень мрачную карти-
ну нашего будущего. Сегодня, огляды-
ваясь назад, мы видим, что наша энер-
гетическая политика была движущей 
силой нашего экономического и поли-
тического успеха. 

Сегодня Азербайджан - страна со 
стабильной политической системой, 
с развивающейся экономикой. Доля 
нефти и газа в нашем ВВП составляет 
чуть более 30 процентов. Азербайджан 
проводит масштабные экономические 
реформы, и наша экономика самодоста-
точна. Наш внешний долг составляет 
менее 7 процентов ВВП, а наши финан-
совые резервы превышают наш внеш-
ний долг в 14 раз. Нам удалось сокра-
тить бедность за счет справедливого 
распределения национального богат-
ства. Сегодня уровень бедности состав-

ляет около 5 процентов.
Мы вложили большие средства в че-

ловеческий капитал, в образование, и уро-
вень грамотности близок к 100 процен-
там. Мы создали новую среду в регионе. 

Не имея выхода к открытым морям, 
Азербайджан с его огромными инвести-
циями в транспортную инфраструкту-
ру сегодня считается одним из важных 
транспортных узлов Евразии. Также наши 
энергетические проекты полностью из-
менили энергетическую карту Евразии.

Вместе с нашими партнерами мы 
построили стратегические трубопро-
воды, соединяющие Каспийское море 
с Черным и Средиземным морями. И, 
конечно же, венцом наших трубопро-
водов является Южный газовый кори-
дор протяженностью 3500 километров, 
простирающийся от азербайджанских 
шельфовых месторождений до Италии. 

Таким образом, инвестиции в энер-
гетическую безопасность многих других 
стран, конечно же, повышают геополи-
тическую значимость Азербайджана. 
Мы все четко понимаем, что энергия, 
нефть и газ будут и впредь играть важ-
ную роль в энергетической безопасно-
сти многих стран. 

В прошлый раз, выступая на «Ба-
кинской энергетической неделе», я со-
общил аудитории, что мы экспортируем 
природный газ в восемь стран. Теперь 
я хотел бы сообщить вам, что количе-
ство стран, в которые мы экспортиру-
ем наш газ, достигло двенадцати. И это 
еще не конец.

Мы все еще находимся в процессе 
переговоров и инвестиций с некото-
рыми странами с целью расширения 
нашей географии поставок. Таким об-
разом, с точки зрения географическо-
го охвата трубопроводным газом, счи-
таю, что Азербайджан сейчас являет-
ся одной из ведущих стран в мировом 
масштабе. 

Все это является положительной 
динамикой, и мы видим позитивное 
влияние нашего энергетического раз-
вития не только на потенциал самого 
Азербайджана, но и на соседние страны. 

Итак, когда энергетические ресур-
сы управляются должным образом, ког-
да сотрудничество между инвесторами, 
принимающей страной, транзитерами, 
фактически таково, каким является здесь, 
тогда вы достигаете успеха. Это беспро-
игрышная ситуация, и мы всегда очень 
внимательно смотрели на баланс инте-
ресов между производителями, тран-
зитерами и потребителями. Я думаю, 
что это очень важный фактор для буду-
щего энергетического сотрудничества.

Наш экспорт природного газа в про-
шлом году достиг 25 миллиардов кубо-
метров, и на основе контрактов, которые 
уже подписаны, и на основе процесса, 
который уже находится на стадии со-
гласования, мы планируем увеличить 
нашу добычу. Если все пойдет по на-
шим планам, к 2030 году мы увеличим 
экспорт газа еще до 8 миллиардов кубо-
метров. И это будет доступно для меж-
дународного рынка.

К тому времени, как раз к 2030 году, 
мы, опять же, на основе уже подписан-
ных контрактов и инвестиционных обя-
зательств, планируем иметь 6,5 гигаватт 
установленной мощности возобновляе-
мой энергии. Это составит более 35 про-
центов от нашей общей энергосистемы.

Таким образом, зеленая повестка 
дня Азербайджана очень амбициозна. 
Страна, богатая нефтью и газом, инве-

стирует совместно с иностранными ин-
весторами в «зеленую» энергетику, что 
демонстрирует нашу ответственность.

С таким потенциалом «зеленой» энер-
гии мы определенно сможем удовлетво-
рить растущие потребности Азербайд-
жана в электроэнергии, в основном за 
счет возобновляемых источников, что 
позволит нам сэкономить еще несколько 
миллиардов кубометров газа, которые 
будут доступны для экспорта.

Я понимаю, что нам, как президен-
ту COP29, возможно, сейчас неумест-
но много говорить о нефти и газе, но 
наша повестка дня в отношении COP29 
была очень прагматичной. Она была да-
лека от популизма и ложных наррати-
вов. Она была основана на прагмати-
ческих расчетах спроса стран на иско-
паемое топливо.

И мы видим, что происходит в не-
которых странах, когда не соблюдает-
ся баланс между ископаемым топливом 
и «зеленой» энергией. Это становится 
причиной отключений электроэнергии, 

энергетического коллапса и может при-
вести к гораздо более сложным послед-
ствиям. Поэтому я считаю правильной 
политикой сохранение баланса и отказ 
от следования веяниям времени, кото-
рые иногда диктуют наши шаги.

В нашем случае мы увеличиваем до-
бычу природного газа, чтобы удовлет-
ворить потребности ожидающих этот 
газ стран, и одновременно вместе с пар-
тнерами инвестируем в наши проекты 
в области «зеленой» энергетики. 

Восемь миллиардов кубометров газа, 
которые планируется дополнительно 
добыть к 2030 году, будут добываться 
на пяти существующих и новых место-
рождениях. Это означает рост объемов 
добычи инвесторами, которые уже ра-
ботают в Азербайджане. В то же время 
новые контракты, которые были под-
писаны или будут подписаны в бли-
жайшее время, дадут этот потенциал. 

В прошлом году на «Бакинской энер-
гетической неделе» было подписано не-
сколько контрактов на выработку в це-
лом 1000 мегаватт «зеленой» энергии. 
В этот раз также будут подписаны кон-
тракты на несколько сотен мегаватт «зе-
леной» энергии. Так что мы продолжа-
ем идти по этому пути.

И говоря о COP29, мы по праву счи-
таем ее успехом. Ее назвали «Бакинским 
прорывом», потому что нам удалось до-
стичь многих целей. Я не хочу упоми-
нать их все, но основными достиже-
ниями являются создание Фонда для 
возмещения потерь и ущерба, увели-
чение финансирования развивающих-
ся стран со 100 до 300 миллиардов дол-
ларов, а также то, что после более чем 
10 лет переговоров углеродный рынок 
начал функционировать. 

Таким образом, это наш вклад как 

принимающей страны, как ответствен-
ного игрока на энергетическом рынке 
и как страны, которая всегда ставит ре-
алистичные цели и способна объеди-
нять разных игроков.

Одной из наших задач на COP29 было 
наведение мостов между Глобальным 
Югом и Глобальным Севером, и нам уда-
лось это сделать, установить больше до-
верия между развитыми странами, ко-
торые являются крупнейшими загряз-
нителями окружающей среды, и теми 
странами, которые страдают от этого, 
и для них это экзистенциальная угроза.

Итак, у нас есть специальный фи-
нансовый пакет для малых островных 
развивающихся государств (SIDS), о ко-
тором было объявлено на COP29, и мы 
продолжаем наши усилия, чтобы помочь 
тем, кто нуждается в нашей поддержке.

Я хотел бы еще раз поприветство-
вать всех наших гостей и пожелать успе-
хов в работе «Бакинской энергетиче-
ской недели». 

Спасибо.
***

Главный советник Государственного 
департамента США Вятт Телке сказал:  

- Спасибо. 
Господин Президент Алиев, мини-

стры, уважаемые гости, для меня боль-
шая честь быть здесь с вами сегодня, 
чтобы отметить это знаменательное со-
бытие - 30-ю, юбилейную «Бакинскую 
энергетическую неделю». Соединенные 
Штаты и Азербайджан на протяжении 
десятилетий поддерживают прочное 
партнерство в энергетическом секторе. 
Буквально в прошлом году мы отметили 
30-ю годовщину подписания «Контрак-
та века», который стал основой наших 
прочных двусторонних энергетических 
отношений. И от «Контракта века» до 
Южного газового коридора Азербайд-
жан продемонстрировал лидирующую 
роль и дальновидность, утвердив себя 
в качестве важнейшего оплота энерге-
тической безопасности в регионе и за 
его пределами. Мы с нетерпением ожи-
даем дальнейшего партнерства с Азер-
байджаном для продвижения наших 
общих интересов в раскрытии потен-
циала энергетического изобилия и обе-
спечении нашей будущей энергетиче-
ской безопасности.

Теперь я хотел бы поделиться несколь-
кими словами от Президента Трампа.

«Уважаемый господин Президент, 
я хочу искренне поздравить Вас и на-
род Азербайджана с 30-летием Между-
народной выставки «Нефть и газ Кас-
пия». Эта веха является свидетельством 
лидерства Азербайджана в энергети-
ческом секторе региона и его привер-
женности глобальной энергетической 
безопасности.

За последние 30 лет наши две стра-
ны, обе наделенные энергетическим изо-
билием, добились чрезвычайно продук-
тивного партнерства в углеводородном 
секторе. Мы разделяем мнение о том, 
что природный газ будет играть важ-
ную роль в удовлетворении растуще-
го мирового спроса на энергию в бли-
жайшие десятилетия, и поддержива-
ем право каждой страны использовать 
свои ресурсы для собственного процве-
тания. Соединенные Штаты ценят пар-
тнерство с Азербайджаном и региональ-
ную энергетическую стабильность, ко-
торая делает это возможным.

Я с нетерпением жду нашего даль-
нейшего сотрудничества в этой важ-
ной сфере. Вместе мы сможем добиться 
большей энергетической независимо-
сти, устойчивого развития и экономи-
ческого роста в будущем. Еще раз по-
здравляю Вас с этим знаменательным 
событием.

С уважением 
Дональд Дж. Трамп». 

***
Затем министр энергетики и при-

родных ресурсов Турецкой Республики 
Алпарслан Байрактар зачитал посла-
ние Президента Реджепа Тайипа Эрдо-
гана в связи с «Бакинской энергетиче-
ской неделей»: 

«Уважаемые участники. 
Дорогие гости.
Сердечно приветствую всех со-

бравшихся.
Надеюсь, что мероприятия, органи-

зованные в рамках «Бакинской энерге-
тической недели», как и в прошлые годы, 
послужат благу всего региона, в особен-
ности, связанным вечными братскими 
узами Турции и Азербайджану.

Отношения с Азербайджаном ак-
тивно и со всей решимостью развива-
ются по всем направлениям, в том чис-
ле в сфере энергетики. Наши страны на 
протяжении долгих лет сообща дости-
гали многих успехов в энергетической 
сфере. Геополитические изменения по-
следних лет вновь подчеркнули значи-
мость энергетического взаимодействия 
Турции и Азербайджана. 

Сотрудничество, ознаменованное 
такими проектами, как трубопроводы 
Баку-Тбилиси-Джейхан и Баку-Тбили-
си-Эрзурум, а также Трансанатолийский 
газопровод (TANAP), приносит пользу 
не только Турции и Азербайджану, но 
и продолжает вносить важный вклад 
в энергетическую безопасность реги-
она и Европы. 

Газопровод Ыгдыр-Нахчыван, от-
крытие которого состоялось в марте те-
кущего года, является самым последним 
примером многолетнего успешного со-
трудничества наших стран в энергети-
ческой сфере. Ввод в строй этого тру-
бопровода укрепило энергетическую 
безопасность Нахчывана, еще более 
упрочило наше единство. 

Еще одним стратегически важным 
проектом для нас является расширение 
перетока электричества между Турци-

ей и Азербайджаном. В этой связи не-
обходимо в короткие сроки расши-
рить возможности интерконнекторов  
Турция-Нахчыван и Турция-Грузия. 
В данном контексте хотелось бы отме-
тить подписанный Турцией, Азербайд-
жаном, Грузией и Болгарией Меморан-
дум о намерениях по поставкам и тор-
говле «зеленой» энергией. Надеюсь на 
скорейшую реализацию этой инициативы, 
которая является новым историческим 
шагом на пути энергетической безопас-
ности и роста благосостояния региона.

Мы также видим наличие неис-
пользованного потенциала сотрудни-
чества в газовой сфере. Азербайджан 
долгие годы поставляет крупные объ-
емы «голубого топлива» как в Турцию, 
так и в Европу. На фоне современных 
реалий стратегическая роль Азербайд-
жана для глобального энергетического 
рынка очень высока.

Также имеется значительная воз-
можность для взаимовыгодного сотруд-
ничества в деле экспортных поставок 
туркменского газа через Азербайджан 
и Турцию. Этот проект внесет весомый 
вклад как в расширение географии по-
ставок энергоносителей, так и повыше-
ние благосостояния стран региона.

Выражаю пожелания успехов орга-
низаторам и всем участникам «Бакин-
ской энергетической недели», в рамках 
которой будут обсуждаться динамичное 
развитие процессов в сфере энергетики, 
в том числе моему брату - Президенту 
Ильхаму Алиеву, с которым я встречал-
ся на прошлой неделе в Лачине.

Реджеп Тайип Эрдоган,
Президент Турции». 
Выступивший затем министр Ал-

парслан Байрактар сказал: 
- Господин Президент Алиев!
Уважаемые гости!
Дамы и господа! 
Для меня большая честь приветство-

вать вас на «Бакинской энергетической 
неделе», являющейся очень важной плат-
формой. От всего сердца благодарю Его 
превосходительство господина Прези-
дента Алиева и правительство Азербайд-
жана за лидерство, а также теплое го-
степриимство, проявленное при про-
ведении этого мероприятия. 

Безусловно, кибербезопасность, ме-
няющаяся ситуация на рынках волей-не-

волей оказывают свое влияние. Здесь на 
передний план, наряду с закупками и по-
ставками, выходят вопросы гибкости, 
устойчивости, доступности ресурсов. 
На фоне стремительного роста потреб-
ностей в инфраструктуре актуализиру-
ется также вопрос стабильности, и для 
обеспечения этого мы должны дивер-
сифицировать ресурсы. Широкие воз-
можности поставок обусловливают не-
обходимость высокой взаимосвязанно-
сти и наличия надежных рынков. Важны 
три ключевых фактора - безопасные по-
ставки, сокращение зависимости и до-
ступность. Для обеспечения этого важ-
но развивать альтернативную энергию, 
атомную энергию, нефтегазовую про-
мышленность, в том числе критические 
минеральные ископаемые. 

В Турции альтернативная энергия 
составляет 60 процентов вырабатыва-
емой электроэнергии. В прошлом году 
во время СОР29 в Баку мы поставили 
перед собой цель довести до 2035 года 
выработку солнечной и ветряной энер-
гии до 120 гигаватт. С этой целью мы 
в прошлом году внесли в энергетиче-
скую корзину альтернативную энер-
гию в объеме 7 гигаватт. Целью разви-
тия инфраструктуры является удовлет-
ворение растущего спроса экономики. 
Для этого мы планируем в следующем 
году ввести в действие зарядочные депо 
и атомную станцию. 

Исходя из своего географического 
положения, Турция намерена расши-
рять связи в этой сфере. В то же время 
мы должны внести вклад во внутреннее 
производство углеводородов. Сегодня 
мы добываем 9,5 миллиона кубометров 
газа на газовом месторождении в Сака-

рье, и в 2026 году эта цифра возрастет 
вдвое, а до 2008 года суточная добыча 
достигнет 40 миллионов кубометров. 

Конечно, мы осведомлены о значе-
нии критических минералов, поэтому ак-
тивно инвестируются проекты в области 
полезных ископаемых как внутри стра-
ны, так и в международном масштабе. 

Уважаемые участники, партнерство 
между Турцией и Азербайджаном, свя-
занными историческими и культурны-
ми узами, является стратегической мо-
делью. Подписав сегодня основное со-
глашение, мы еще больше увеличим 
производство нефти и газа в Азербайд-
жане. Речь идет о соглашении по проек-
ту «Шафаг-Асиман». Это будет трехсто-
роннее сотрудничество между Turkish 
Pertoleum, SOCAR и bp. 

В заключение я выражаю сердеч-
ную благодарность Президенту Ильха-
му Алиеву и правительству Азербайд-
жана за то, что вновь собрали нас здесь. 
Вызовы, с которыми мы сталкиваемся 
в энергетическом секторе, сложны. Од-
нако я уверен, что благодаря сотрудни-
честву и диалогу мы сможем постро-
ить безопасное энергетическое буду-
щее. Благодарю. 

***
Директор Главного управления по 

энергетике Европейской комиссии Кри-
стина Лобилло Борреро сказала: 

- Ваше превосходительство Прези-
дент Алиев!

Уважаемые министры, послы и участ-
ники «Бакинской энергетической недели»! 

Позвольте мне от имени Европейской 
комиссии горячо поздравить Азербайд-
жан с проведением «Бакинской энерге-
тической недели», а также с успешной 
организацией COP29.

Мы подтверждаем наше стремле-
ние утроить объемы производства воз-
обновляемых энергоресурсов и удво-
ить энергоэффективность к 2030 году. 
Вы же помогаете достичь консенсуса по 
вопросу инклюзивного перехода с уче-
том национальных реалий, но руковод-
ствуясь общей целью и ответственно-
стью. Энергетический переход должен 
быть основан на энергетической безо-
пасности и экономической конкурен-
тоспособности.
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Будущее энергетики на одной площадке
Это не просто политические цели. 

Это основа экономической и геополи-
тической стабильности. События по-
следних лет научили нас этим урокам 
с особой настойчивостью и ясностью.

Агрессивная война России против 
Украины показала, как энергия может 
быть использована в качестве оружия. 
Европейский Союз открывает новую 
главу в истории своей энергетической 
системы, основанной на диверсифика-
ции, возобновляемых источниках энер-
гии и надежных партнерских отноше-
ниях. На сегодняшний день наблюда-
ется снижение импорта российского 
газа с 45 процентов в 2021 году до все-
го 13 процентов от общего объема по-
ставок природного газа в ЕС.

Азербайджан является надежным 
партнером в этой новой главе. Но путь 
еще не закончен. 6 мая Европейская ко-
миссия представила новую дорожную 
карту Repower EU, которая излагает пути 
отказа от российских энергоресурсов. 

Азербайджанский газ, поставляе-
мый по Южному газовому коридору, 
включая запланированное увеличение 
пропускной способности Трансадриа-
тического газопровода к 2026 году, яв-
ляется важной частью этих усилий. Но 
наши партнерские отношения охваты-
вают не только поставки газа. Речь идет 
о создании энергетической системы за-
втрашнего дня.

Это означает инвестиции в возоб-
новляемую электроэнергию, водород 
и интегрированные энергетические си-
стемы. Азербайджан имеет потенциал 
и стремление стать ключевым произ-
водителем возобновляемых энергоре-
сурсов. Мы приветствуем ваши пла-
ны по развитию ветровой и солнечной 
энергетики на море и готовы продол-
жить совместную работу, чтобы под-
держать огромный потенциал Азер-
байджана в области возобновляемой 
энергетики.

Наше сотрудничество отражает 
этот сдвиг в сторону большей близо-
сти. Мы хотим совместно инвестиро-
вать, развивать и осуществлять проек-
ты с Азербайджаном. В этом отношении 
европейский частный сектор является 
сильным партнером.

Европейские компании являются 
мировыми лидерами в области чистых 
технологий, включая производство элек-
тролизных установок, интеллектуаль-
ных сетей, ветряных турбин и систем 
хранения энергии. В рамках запущен-
ного несколько дней назад нового стра-
тегического подхода ЕС к Черноморско-
му региону планируется более тесное 
сотрудничество в области энергетиче-
ского перехода и энергетической взаи-
мосвязанности. Черное море - ключевые 
ворота, связывающие наши регионы.

Наш стратегический подход к Чер-
ному морю направлен на содействие 
укреплению внутри- и межрегиональ-
ной энергетической интеграции как 
ключевого фактора, способствующе-
го ускорению интеграции ВИЭ и обе-
спечению стабильности и устойчиво-
сти энергетической системы. Так давай-
те же превратим наши общие амбиции 
в конкретные результаты. Давайте дви-
гаться вперед не только как покупате-
ли и продавцы, но и как партнеры по 
обеспечению устойчивости, процве-
тания и энергетической безопасности.

Еще раз большое спасибо за при-
глашение. Желаю участникам «Бакин-
ской энергетической недели» плодот-
ворной работы. 

Спасибо.
***

Генеральный секретарь ОПЕК Хай-
сам аль-Гайс сказал:

- Мир Вам, милость Аллаха и Его 
благословение!

Ваше превосходительство, госпо-
дин Президент Ильхам Алиев! 

Ваши превосходительства, уважа-
емые гости, дамы и господа! 

Дар Божий - так Его превосходи-
тельство Президент Алиев назвал неф- 
тегазовые ресурсы. Эти слова и заявле-
ние будут находить отклик долгие годы 
и десятилетия, потому что это слова, 
которые действительно имеют значе-
ние и действительно важны не только 
для производителей нефти или газа, но 
и для потребителей во всем мире, по-
требителей, которые используют нефть 
и нефтепродукты множеством повсед-
невных способов. 

Я хотел бы поблагодарить Вас, Пре-
зидент Алиев, не только за эти мудрые 
и прагматичные слова, которые мы слы-
шали на COP29 и сегодня утром, но и за 
Вашу большую и постоянную поддерж-

ку декларации о сотрудничестве меж-
ду ОПЕК и сообществом партнеров, не 
входящих в организацию, широко из-
вестных как ОПЕК+. 

Ваше превосходительство, Вы на 
протяжении многих лет демонстриру-
ете выдающиеся лидерские качества, 
являетесь сторонником объединения 
ОПЕК и стран, не входящих в ОПЕК, 
и убежденным сторонником деклара-
ции о сотрудничестве с самого ее нача-
ла - для тех, кто не знает, еще с декабря 
2016 года. Спасибо, господин Президент. 
В этом, конечно, есть также заслуга мо-
его друга Парвиза Шахбазова, министра 
энергетики, который неустанно рабо-
тал над тем, чтобы декларация была на-
правлена на достижение дипломатии, 
прагматизма и консенсуса.

Ваше превосходительство, уважае-
мые гости, дамы и господа, я могу уто-
мить вас повторением мнения о том, 
что нефть и нефтепродукты продол-
жают формировать этот мир, в кото-
ром мы живем. Они жизненно важны 
во многих отношениях. В этой связи 
нам нужно помнить, что углеводоро-
ды по-прежнему составляют 80 процен-
тов сегодняшнего энергетического ба-
ланса, как было и в 1980-х годах. Нефть 
и нефтепродукты обеспечивают энер-
гией множество секторов и отраслей. 
Опять же, это за гранью воображения. 
Давайте на минуту представим себе мир 
без нефти и связанных с ней продуктов. 
Это был бы мир, в котором транспорт 
остановился бы, производство продук-
тов питания могло бы быть нарушено, 
как и здравоохранение, прекратился бы 
экономический рост. Сегодня мир из 
года в год продолжает потреблять все 
больше нефти. Это факты и первичные 
данные. Фактически, в прошлом году 
потребление газа, угля, нефти, а также 
возобновляемых источников энергии 
достигло рекордных уровней во всем 
мире. Миру нужно больше всех видов 
энергии, и я подчеркиваю слово «все 
виды энергии», учитывая рост населе-
ния, урбанизацию, особенно в развива-
ющихся странах, экономический рост 
и новые энергоемкие отрасли, такие как 
искусственный интеллект и интеллек-
туальный анализ данных. И да, наша бу-
дущая энергетика должна быть такой, 
в которой мы все сокращаем выбросы. 
Пути назад нет. Но это также должно 
быть будущее, в котором мы обеспе-
чиваем энергетическую безопасность 
и доступность энергии для всех. Это 
подводит меня к трем ключевым важ-
ным моментам.

Во-первых, наше энергетическое бу-
дущее не должно быть идеологически 
обусловленным. Это не тот мир, в ко-
тором, как некоторые хотят заставить 
нас поверить, возобновляемые источ-
ники энергии и электромобили могут 
в одночасье заменить нефть и газ. Это 
мир, которому нужна последователь-
ность в посылах, а не резкие перепады, 
свидетелями которых мы были в по-
следние годы. В этой связи нам нужно 
быть реалистичными и прагматичными 
в отношении того, что каждый источ-
ник энергии может на самом деле нам 
дать. И гарантировать, что все доступ-
ные технологии используются для со-
кращения выбросов. 

Во-вторых, нам нужно оценить по-
требности всех людей во всем мире, по-
скольку миллиарды людей во многих 
частях мира все еще испытывают не-
достаток в энергии. Будущие энергети-
ческие пути должны быть целостными, 
инклюзивными, справедливыми и рав-
ноправными и соответствовать основ-
ному принципу Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата - об об-
щей, но дифференцированной ответ-
ственности. Это было очень четко под-
черкнуто на COP29 в Баку в прошлом 
году, и поскольку в этом году мы дви-
жемся от COP29 к COP30 в Бразилии, 

нам также нужно помнить, что основ-
ная цель Парижского соглашения за-
ключается в сокращении выбросов, а не 
в замене источников энергии. 

В-третьих, нам нужны инвести-
ции, инвестиции и еще больше инве-
стиций. Только для нефти, дамы и го-
спода, мы видим инвестиционные по-
требности в размере 17,4 триллиона 
долларов США. Это почти 650 милли-
ардов долларов в год с настоящего мо-
мента до 2050 года, и абсолютно необ-
ходимо, чтобы эти инвестиции во все 
виды энергии и все технологии были сде-
ланы. Потому что это поможет нам на-
метить соответствующие будущие энер-
гетические пути для всех стран и всех 
народов мира. 

Уважаемые гости, дамы и господа, 
Азербайджан показал себя лидером в том, 
что касается разработки будущих энер-
гетических путей. Это совершенно оче-
видно. Он ясно продемонстрировал это 
в своих продуктивных обязательствах, 
когда принимал COP29 в прошлом году, 
и в своей постоянной поддержке диа-
лога между производителями - члена-
ми ОПЕК и странами, не входящими 
в ОПЕК. Это абсолютно необходимо для 
поддержания стабильности рынка неф-
ти и рынка энергоносителей. В ОПЕК 
мы с нетерпением ждем продолжения 
работы с Азербайджаном, чтобы по-
мочь обеспечить стабильное, безопас-
ное и устойчивое энергетическое буду-
щее для всех, будущее, которое требу-
ет всемерных усилий для поддержания 
рыночной стабильности, справедливо-
го будущего, в котором мы будем ра-
ботать вместе ради энергии будущего. 

Так же, как Азербайджан был колы-
белью современной нефтяной промыш-
ленности, он также является колыбелью 
того, как весь энергетический ландшафт 
может развиваться - нефть, газ, ветер, 
солнце и многое другое. Это путь, ко-
торый ОПЕК и страны-члены органи-
зации полностью поддерживают. Этот 
пройденный путь тесно связан с ключе-
выми темами и целями предстоящего 
международного семинара ОПЕК, на-
шего флагманского мероприятия, ко-
торое пройдет в девятый раз с 9 по 10 
июля во дворце Хофбург в Вене. Мы рас-
считываем на ценное присутствие его 
превосходительства министра Шахба-
зова, а также многих выдающихся дру-
зей из Азербайджана и со всего мира. 

На этом я хотел бы завершить свое 
выступление, отметив, что для меня боль-
шая честь, господин Президент, присут-
ствовать здесь на открытии. Еще раз 
спасибо за приглашение ОПЕК быть 
здесь. Желаем вам всем и организато-
рам «Бакинской энергетической неде-
ли» большого успеха. Большое спасибо.

***
Глава отдела международной энер-

гетики Министерства энергетики Вели-
кобритании Софи Уэстлейк сказала: 

- Ваше превосходительство, госпо-
дин Президент Алиев! 

Уважаемые министры, гости, дамы 
и господа! 

Для меня огромная честь выступать 
перед столь почитаемой публикой. От 
имени Великобритании я хотела бы еще 
раз поблагодарить Азербайджан за это 
приглашение. 

Наша страна гордится глубиной 
партнерских отношений, установив-
шихся между нашими странами на ос-
нове десятилетий сотрудничества в об-
ласти энергетики. Эти отношения спо-
собствовали не только процветанию 
наших стран, но и внесли значитель-
ный вклад в энергетическую безопас-
ность Европы и мира. В ноябре про-
шлого года премьер-министр Кир Стар-
мер посетил COP29 в Баку, где отметил 
ведущую роль Азербайджана в реше-
нии проблемы глобального изменения 
климата.

Потенциал Азербайджана и регио-

на позволяет им и сейчас играть веду-
щую роль в продвижении глобального 
и справедливого энергетического пере-
хода, учитывая появление новых инте-
ресных проектов в области возобнов-
ляемых источников энергии и межсе-
тевого взаимодействия, что дополняет 
важную роль, которую Азербайджан 
всегда играл в обеспечении энергети-
ческой безопасности. Великобритания 
поддерживает Азербайджан в этом про-
цессе. Ископаемые виды топлива бу-
дут по-прежнему играть важную роль 
в нашем энергетическом балансе в бли-
жайшие годы. Но для достижения дол-
госрочной энергетической и климати-
ческой безопасности необходимо при-
менять новые подходы и технологии. 
Великобритания взяла на себя обяза-
тельство достичь нулевого уровня вы-
бросов к 2050 году и перейти на экологи-
чески чистую энергию к 2030 году. Кро-
ме того, мы взяли на себя обязательство, 
о котором объявил премьер-министр 
Стармер на COP29 - сократить выбро-
сы на 81 процент к 2035 году по срав-
нению с уровнем 1990 года. 

Мы стали первой страной G7, ко-
торая отказалась от угольной энергии. 
В прошлом году мы запустили програм-
му Great British Energy, рассчитанную 
на продвижение наших возможно-
стей в области производства экологи-
чески чистой энергии и стимулирова-
ние инвестиций. Было также заявлено, 
что с июля 2024 года объем частных ин-
вестиций в сектор экологически чистой 
энергии и возобновляемых источников 
энергии составит более 43 млрд фунтов 
стерлингов. В настоящее время благода-
ря возобновляемым источникам энер-
гии Великобритания производит боль-

ше электроэнергии, чем с использова-
нием природного газа. Именно так мы 
планируем снизить цены на электроэ-
нергию, создать новые рабочие места 
и стимулировать рост. 

Рада также сообщить, что Велико-
британия и Азербайджан приступили 
к новому этапу сотрудничества в об-
ласти энергетики. Так, усилиями вос-
становленной рабочей группы по энер-
гетике Азербайджана мы разработали 
амбициозный план действий, который 
позволит нам предпринять практиче-
ские шаги в области выработки ветро-
вой энергии на море, рынков электро-
энергии, инфраструктуры энергосетей 
и т.д. Только благодаря долгосрочным 
партнерским отношениям на между-
народном уровне мы сможем ускорить 
энергетический переход, обеспечить вза-
имный рост и построить устойчивое 
будущее. Желаю всем участникам «Ба-
кинской энергетической недели» пло-
дотворной работы в этот важный юби-
лейный день. Мы с нетерпением ждем 
новых идей по энергетическому сотруд-
ничеству. Большое спасибо.

Искренне благодарю всех участни-
ков сегодняшнего заседания и пригла-
шаю вас присоединиться к эксклюзив-
ной VIP-экскурсии по нашей выставке.

***
Отметим, что в мероприятиях, про-

водимых в рамках «Бакинской энерге-
тической недели», принимают участие 
представители 267 компаний из 39 стран 
для обсуждения текущей ситуации, но-
вых возможностей и перспектив в энер-
гетической сфере. «Бакинская энерге-
тическая неделя» - ведущее отраслевое 
мероприятие региона, которое ежегод-
но собирает лидеров мировой энерге-
тической отрасли. Сформировавшись 
как надежная платформа регионального 
и международного уровня, она заняла 
достойное место среди ключевых и ожи-
даемых событий в глобальном энерге-
тическом календаре.

«Бакинская энергетическая неде-
ля» берет свое начало от специализи-
рованной Международной выставки 
независимого Азербайджана - Caspian 
Oil and Gas. Мероприятие, которое на-
чало проводиться по инициативе об-

щенационального лидера Гейдара Али-
ева, благодаря поддержке Президента 
Азербайджанской Республики Ильха-
ма Алиева стало одним из самых вли-
ятельных глобальных событий в энер-
гетической сфере. С самого начала про-
ведения выставка Caspian Oil and Gas 
стала ключевой платформой для встреч 
ведущих специалистов в области неф-
ти, газа и энергетики, где заключаются 
меморандумы, соглашения и контрак-
ты о будущем сотрудничестве. На про-
тяжении 30 лет «Бакинская энергети-
ческая неделя» вносила весомый вклад 
в развитие нефтегазовой и энергетиче-
ской отрасли Азербайджана. За это вре-
мя мероприятие привлекло более 9 ты-
сяч компаний из 80 стран, свыше 170 
тысяч посетителей.

В этом году 35 процентов участни-
ков выставки составляют новые ком-
пании. Международный интерес к не-
фтегазовому и энергетическому сектору 
Азербайджана продолжает расти: около 
70 процентов экспонентов представля-
ют зарубежные компании, а 30 процен-
тов - местные предприятия. Это в оче-
редной раз подтверждает как высокий 
уровень международного сотрудниче-
ства, так и активное участие националь-
ного бизнеса.

На 13-й Каспийской Международ-
ной выставке «Энергетика и «зеленая» 
энергия» - Caspian Power в центре вни-
мания будут находиться последние раз-
работки и предложения международ-
ных и местных компаний в сфере раз-
вития и использования возобновляемых 
источников энергии. На выставке пред-
ставлены решения в области солнечной, 
ветровой и геотермальной энергетики, 
тепловой энергетики, машиностроения 

и энергетического оборудования, элек-
трического транспорта, энергосберега-
ющих технологий, а также продукции, 
услуги и новые проекты по другим на-
правлениям отрасли. 

Затем Президент Ильхам Алиев оз-
накомился с выставкой. 

Глава государства сначала посмотрел 
стенд SOCAR, вносящей весомый вклад 
в энергетическую безопасность Азер-
байджана и его стратегических партне-
ров. Было сообщено, что, как глобаль-
ная энергетическая компания, SOCAR 
играет стратегическую роль в экспорте 
национальных ресурсов на международ-
ные рынки. Продолжая целенаправлен-
ную деятельность по трансформации из 
нефтегазовой компании в международ-
ную энергетическую компанию, SOCAR 
последовательно укрепляет свои пози-
ции в энергетическом секторе на осно-
ве качественного управления, прозрач-
ности и современных подходов. Ком-
пания, успешно функционирующая 
в таких сферах, как поиск-разведка, 
добыча, транспортировка, переработ-
ка, производство, маркетинг, рознич-
ная реализация топлива, распределение 
газа и развитие возобновляемых источ-
ников энергии, содействует постоянно-
му развитию и устойчивому росту по-
средством цифровизации, инноваций, 
перехода на зеленую энергию. SOCAR 
также активно участвует в борьбе с из-
менением климата, отдавая приоритет 
экологически чистым, низкоуглеродным 
и передовым технологиям. 

На выставке также представлена ком-
пания bp Azerbaijan. Эта компания, яв-
ляющаяся одним из ведущих мировых 
поставщиков энергии, занимается без-
опасной разработкой и добычей источ-
ников энергии и предоставляет различ-
ные энергетические решения. Действу-
ющая в Азербайджане уже 33 года, bp 
является оператором пяти крупных про-
ектов и играет важную роль в энерге-
тической отрасли страны. За этот пери-
од компания вместе с партнерами ин-
вестировала в Азербайджан около 85 
миллиардов долларов, создала тысячи 
рабочих мест и реализовала масштаб-
ные социальные проекты. 

Компания Türkiye Petrolleri Anonim 

Ortaklığı (TPAO) - национальная нефтя-
ная компания братской страны с более 
чем 70-летним опытом в области раз-
ведки и добычи углеводородов и один 
из основных участников энергетическо-
го сектора Турции. Компания, функци-
онирующая в нескольких странах поми-
мо Азербайджана, имеет крупнейший 
инвестиционный бюджет среди госу-
дарственных предприятий в Инвести-
ционной программе на 2025 год. Ком-
пания участвует в ряде энергетических 
проектов в Азербайджане с 1994 года. 

Итальянская компания MAİRE явля-
ется ведущей технологической и инжи-
ниринговой группой, специализирую-
щейся на продвижении энергетического 
перехода. Она предлагает всесторон-
ние решения для инжиниринга и стро-
ительства, устойчивые технологические 
решения для повторного рынка. В на-
стоящее время компания MAİRE дей-
ствует в 45 странах и поддерживается 
глобальной сетью, состоящей из 20 ты-
сяч проектных партнеров. 

В Национальном павильоне Федера-
тивной Республики Германия представ-
лен широкий ассортимент продукции 
и услуг по различным отраслям про-
мышленности. Это - автоматизирован-
ное и процессорное оборудование, си-
стемы измерения и управления, обору-
дование для переработки нефти и газа, 
лабораторные и фильтрационные систе-
мы. Кроме того, участники предостав-
ляют решения в области транспорти-
ровки, разведки и добычи нефти и газа, 
технологий строительства, техническо-
го осмотра и ремонта трубопроводов, 
а также оказывают интегрированные 
технические услуги. 

MOL Group со штаб-квартирой в Бу-
дапеште является международной инте-
грированной нефтегазовой, нефтехими-
ческой и розничной компанией. Обладая 
более чем вековым опытом и рабочей 
силой в 24 тысячи человек, компания 
функционирует более чем в 30 странах. 
Компания, являющаяся третьим круп-
ным акционером проекта «Азери-Чы-
раг-Гюнешли», имеет активы в проек-
тах по разведке и добыче в 9 странах, 
включая Азербайджан. 

На выставке также представлена 
компания «Татнефть» Российской Фе-
дерации. Компания, занимающаяся про-
изводством оборудования для нефтега-
зодобычи, нефтепереработки и нефте-
химии, сетей автозаправочных станций, 
электроэнергетики, нефтегазовой про-
мышленности, представляет на выстав-
ке посетителям свои услуги. 

Компания Sinopec SJ Petroleum 
Machınery Co. Китайской Народной Ре-
спублики основана в 1941 году. Она за-
нимается главным образом исследова-
ниями, производством и обслуживани-
ем оборудования для разведки, добычи 
нефти и газа на суше и на море. Компа-
ния также предоставляет клиентам ин-
тегрированные решения для оборудо-
вания по разведке и добыче на нефте-
газовых месторождениях.  

ОАО «Узбекнефтегаз» является ве-
дущей компанией Узбекистана в энер-
гетической сфере. Компания прилагает 
усилия для увеличения добычи, обеспе-
чения внутреннего рынка и расширения 
экспорта. Она придает значение произ-
водству, переработке продукции с высо-
кой добавленной стоимостью и привле-
чению иностранных инвестиций. Стра-
тегия «Узбекнефтегаз» на 2020–2030 годы 
предусматривает модернизацию, обе-
спечение энергетической безопасности 
и применение инноваций. Компания 
играет ключевую роль в формирова-
нии технологических инноваций с це-
лью укрепления энергетической неза-
висимости и экономического развития 
Узбекистана. 

Компания Masdar Объединенных 
Арабских Эмиратах (ОАЭ) является од-
ной из самых стремительно развиваю-
щихся компаний мира в сфере возобнов-
ляемой энергии. Будучи глобальным ли-
дером в области чистой энергии, Masdar 
работает над ускорением энергетическо-
го перехода, реализуя проекты в обла-
сти солнечной, ветровой, геотермаль-
ной энергии, батарей энергосбережения 
и зеленого водорода. Компания, инве-
стировавшая с 2006 года в проекты бо-
лее чем в 40 странах, вносит вклад в обе-
спечение чистой и доступной энергией. 
Она нацелена создать до 2030 года порт-
фель возобновляемой энергии мощно-
стью 100 ГВт и стать лидером в произ-
водстве «зеленого» водорода. Отметим, 
что компания Masdar ввела в действие 
Гарадагскую солнечную электростан-
цию мощностью 230 МВт.
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2 июня Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял членов национальной сбор-
ной Азербайджана, ставшей побе-
дителем прошедшего в Баку чем-
пионата мира по мини-футболу. 

Глава государства выступил на встрече. 

Выступление 
Президента  

Ильхама Алиева
-Вчера завершился проведенный 

в Баку чемпионат мира по мини-футбо-
лу. Проявив профессионализм и стрем-
ление к победе во всех матчах, сбор-
ная Азербайджана завоевала титул чем-
пиона мира. Сердечно поздравляю вас 
с этим. Прежде всего поздравляю игро-
ков команды, тренеров, специалистов, 
Федерацию мини-футбола и всех, кто 
причастен к этой победе. Вы подарили 
азербайджанскому народу новую ра-
дость победы! Стать чемпионом мира, 
особенно в командном виде спорта, - 
большая честь. Это требует большого 
мастерства. Это уже прекрасная исто-
рия, и эту историю написали вы. Я рад, 
что у нас в Азербайджане есть такие 
сильные мини-футболисты. 

Те, кто наблюдал за чемпионатом, 
могли своими глазами увидеть абсолют-
ное превосходство наших игроков. Я на-
блюдал последние четыре матча с уча-
стием наших игроков и могу с полной 
уверенностью сказать, что эта победа 
была одержана в честной борьбе. Вы за-
служили эту победу. Вы обыграли всех 
своих соперников на футбольном поле, 
продемонстрировав при этом отлич-
ный командный дух. Вижу, что игро-
ки очень привязаны друг к другу, они 
- как одна семья. Безусловно, прекрас-
ная атмосфера и благоприятный кли-
мат, царящие в команде, стали одним из 
факторов, обусловивших вашу победу. 
Это наглядно увидели и все зрители. Те, 
кто наблюдал за игрой и на гимнасти-
ческой арене, и по телевизору, от всей 
души радовались вашей победе. Еще 
раз говорю, вы заслужили эту победу, 
и вообще Азербайджану к лицу побе-
ды. Мы - страна, побеждающая и на 
поле боя, и на политической плоскости, 
и на спортивных аренах. Именно наша 
талантливая и профессиональная мо-
лодежь приносит нам эту радость по-
беды. От всей души поздравляю вас. 
Желаю продолжения этих побед. Ко-
нечно, сохранить этот титул будет не 
так-то легко. Борьба была очень на-
пряженной, и, разумеется, на чемпи-
онате мира были представлены силь-
нейшие команды. Однако считаю, что 
у вас есть большие возможности в бу-
дущем радовать наш народ и поддер-
живать спортивную славу Азербайджа-
на на высоте. Еще раз поздравляю вас. 
От имени народа Азербайджана выра-
жаю вам благодарность за то, что вы 
подарили нашему народу эту радость 
победы. Спасибо. 

Президент Федерации мини-футбола 
Азербайджана Орхан Мамедов сказал:

-Уважаемый господин Президент, 

от имени всей федерации, футболистов, 
тренерского состава я хотел бы лично 
выразить Вам свою глубокую призна-
тельность за сегодняшний прием. Дей-
ствительно, сегодня для нас и почетный, 
и успешный день. Мы стали чемпиона-
ми мира в родных стенах. Это очень 
важно для каждого футболиста. Могу 
сказать, что все болельщики поддержи-
вали нас во время всех игр. Наш народ 
поддерживал нас перед экранами те-
левизоров. Конечно, футболисты, как 
одна семья, вложили огромный труд, 
душу и сердце в каждую игру. Болель-
щики на самом деле подбадривали их.

Уважаемый господин Президент, 
безусловно, поддержка, которую Вы ока-
зываете спорту, молодежи и всем лю-
бителям футбола, включая любителей 
мини-футбола, стала главным залогом 
нашего успеха. Об этом знает каждый 
футболист, и мы выражаем Вам глубо-
кую благодарность.

Налицо и поддержка, оказываемая 
Вами предпринимателям. Они инвести-
руют в этот вид футбола. У нас очень 
сильный чемпионат. Спонсоры его под-
держивают. Конечно, сегодня в соста-
ве созданной нами сборной сильней-
шие игроки чемпионата. Они стали 
и чемпионами Европы, и чемпиона-
ми мира. Во время последнего приема 

мы обещали Вам приложить все уси-
лия, чтобы завоевать новые титулы, 
новые успехи. Для нас большая честь  

доставить Вам этот кубок мира.
Выражаю Вам глубочайшую бла-

годарность. Мы посвящаем эту побе-
ду нашему народу, нашей Родине, Вам 
и уважаемой Мехрибан ханым. Боль-
шое спасибо, я Вам очень благодарен, 
господин Президент.

Президент Ильхам Алиев: Спасибо.
Главный тренер национальной сбор-

ной Эльшад Гулиев: Уважаемый Пре-
зидент, от своего имени и от имени ко-
манды хочу поблагодарить Вас за при-
глашение. Когда в 2022 году мы стали 
чемпионами Европы, Вы тепло побесе-
довали с нами и дали нам поручения. 
С того дня мы прилагали усилия, чтобы 
добиться новых достижений, и нам это 
удалось - мы стали чемпионами мира. 
Мы очень благодарны Вам за это. Так-
же благодарим наш народ, нашу феде-
рацию. Спасибо.  

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо, благодарю.

Президент Всемирной федерации 
мини-футбола Филипп Джуда сказал: 

-Уважаемый господин Президент, 
для меня большая честь находиться здесь 
вместе со всеми этими господами, кото-
рые так достойно представляют Азер-
байджан. Я хотел бы еще раз поздра-
вить их с этим грандиозным успехом 
и поблагодарить Вас за возможность 

провести это мероприятие именно 
в Азербайджане.

Возможно, это мой восьмой при-
езд в вашу страну. Мой первый визит 
в Баку состоялся в 2017 году. Тогда же 
я имел возможность встретиться с эти-
ми господами из Федерации мини-фут-
бола Азербайджана. И я должен ска-
зать, что они действительно продела-
ли отличную работу.

Сначала они завоевали титул чем-
пионов Европы, а затем стали чемпи-
онами мира. Желаю всем вам успехов 

в последующих соревнованиях. Знаю, 
что у Вас очень плотный график, го-
сподин Президент. 

Я видел Вас на начавшейся сегодня 
«Бакинской энергетической неделе». По-
этому хочу поблагодарить Вас, что пода-
рили нам всем возможность встретиться 
с Вами. Надеюсь, что этот успех станет 
толчком для появления нового поколе-
ния мини-футболистов. Потому что про-
деланная Вами работа в Азербайджане, 
безусловно, вносит позитивный вклад 
в развитие нового поколения мини-фут-
болистов, а также в развитие людей и  
общества вашей страны в целом.

Насколько мне известно, Федерация 
мини-футбола Азербайджана прилага-
ет огромные усилия для строительства 
собственной арены в Азербайджане. На-
деюсь, что благодаря совместным уси-
лиям Федерации мини-футбола и мест-
ных властей этот проект будет успеш-
но реализован, потому что эти ребята, 
которые добились успехов на чемпи-
онате Европы 2022 года и чемпионате 
мира 2025 года, действительно заслу-
живают этого. Я горжусь тем, что вы 
имеете честь присутствовать на этой 
встрече с господином Президентом.

Большое спасибо за приглашение 

и удачи вам всем.
Президент Ильхам Алиев: Благода-

рю. Спасибо за теплые слова. От имени 

федерации я хотел бы поблагодарить 
вас за поддержку развития мини-фут-
бола в Азербайджане. Эта поддержка 
действительно ценна для нас, и мы вы-
соко ценим сотрудничество Азербайд-
жана с международными спортивны-
ми институтами.

Уверен, что эта победа придаст еще 
один импульс развитию мини-футбо-
ла. Сборная Азербайджана уже завое-
вала все возможные титулы - чемпи-
она Европы, чемпиона мира. Конеч-
но, верю, что дети, подростки, которые 
радуются этой победе, - наше молодое 
поколение будет проявлять еще боль-
ший интерес к мини-футболу, и раз-
витие этого вида спорта в Азербайд-
жане ускорится. 

Все члены нашей национальной 
сборной - молодые люди, выросшие 
в Азербайджане. И это имеет особое 
значение. Наша национальная сбор-
ная прошла через разные этапы разви-
тия, и сегодня мы встречаемся на по-
бедном этапе. Конечно, определенная 
доля в этой победе принадлежала ино-
странным специалистам, иногда и игро-
кам. Но особую гордость вызывает то, 
что сегодня национальная сборная по 
мини-футболу состоит исключительно 
из молодых людей, родившихся и вы-
росших в Азербайджане. Уверен, что 
вы и дальше будете нас радовать. Впе-
реди много соревнований. Как вам из-
вестно, сейчас в регионах Азербайджа-
на строятся спортивные арены, строи-
тельство приобрело широкий размах, 
и создание мини-футбольных полей 
принесет большую пользу, как в Баку, 
так и в регионах. Уверен, что федера-
ция совместно с государственными 
структурами, спонсорами предпри-
мет очередные успешные шаги в этом 
направлении.

Еще раз поздравляю вас. 
***

В заключение президент Федера-
ции мини-футбола Азербайджана Ор-
хан Мамедов вручил главе государства 
подарок на память.

АЗЕРТАДЖ

Азербайджану победы к лицу!
Президент Ильхам Алиев принял членов национальной сборной, ставшей чемпионом мира по мини-футболу

Американская компания Schlumberger 
(SLB) - это глобальная технологическая 
компания, продвигающая инновации 
в энергетике. SLB предлагает передовые 
цифровые решения, инновационные тех-
нологии для обеспечения продуктивно-
сти, устойчивости энергетической отрас-
ли в мире. Компания функционирует бо-
лее чем в 120 странах. 

Компания ACWA Power Саудовской 
Аравии является одной из ведущих ми-
ровых компаний в области возобновля-
емой энергии. Она развивает проект ве-

тряной электростанции «Хызы-Абшерон» 
мощностью 240 МВт в Азербайджане, 
которая станет крупнейшей ветряной 
электростанцией в Кавказском регио-
не. ACWA Power является разработчи-
ком, инвестором и оператором 101 уста-
новки по производству электроэнергии 
и опреснению воды в 14 странах. Порт-
фель ACWA Power составляет 107,5 млрд 
долларов США. Это позволяет произво-
дить 78,85 ГВт электроэнергии и 9,5 млн 
кубометров опресненной воды в день. 

TotalEnergies - глобальная мульти- 
отраслевая энергетическая компания Фран-
ции представляет инновационные реше-

ния в области мониторинга и сокращения 
эмиссий метана. Так, компания применяет 
оборудование для непрерывного обнару-
жения утечек метана на всех управляемых 
ею добывающих объектах в режиме ре-
ального времени. Это оборудование впер-
вые представлено на стенде TotalEnergies 
на выставке Caspian Oil & Gas. 

***
Затем Президент Ильхам Алиев оста-

вил запись в памятной книге выставки. 
Главе государства был преподнесен 

памятный подарок. 
В заключение было сделано совмест-

ное фото.

Будущее энергетики на одной площадке
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Это стало возможным благода-
ря дальновидности общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева». 

Примечательно, что слова Пре-
зидента Ильхама Алиева обраще-
ны не столько в прошлое, сколько 
в перспективы, поскольку ежегод-
ные успехи означенных меропри-
ятий накладываются друг на дру-
га ступеньками, ведущими к соз-
данию единой картины лидерства 
Азербайджана на этом направлении. 
Более того, успехи прошлых лет де-
монстрируют серьезность подхода 
официального Баку к сбалансиро-
ванной разнонаправленной поли-
тике в данной отрасли. 

Помнится, в ходе серии прошло-
годних аналогичных мероприятий 
были подписаны документы по соз-
данию трех солнечных и ветряных 
электростанций со всемирно извест-
ной компанией Masdar суммарно на 
1 тыс. МВт. Впечатляет и региональ-
ный разброс, учитывающий при-
родные особенности: так, в Билясу-
варском и Нефтчалинском районах 
по итогам договоренностей нача-
лось возведение солнечных электро-
станций мощностью 445 и 315 МВт 
соответственно, а в поселке Гара-
даг Абшеронского района строит-
ся ветряная электростанция мощ-
ностью 240 МВт. Причем проекты 
с участием национального прави-
тельства одобрены комплексно - от 
договоров долгосрочной аренды зем-
ли и купли-продажи готовой про-
дукции вплоть до присоединения 
к сети электропередачи, чтобы бе-
нефициар мог без раскачки плани-
ровать как хозяйственную деятель-
ность, так и распределение прибыли.  

Ровно год назад компании BOTAŞ 
(Турция) и SOCAR (Азербайджан) 
подписали четыре соглашения о стра-
тегическом партнерстве в рамках 
транзитных поставок каспийского 
газа в Европу, завершения строи-
тельства газопровода из турецко-
го Игдыра в Садарак Нахчыванской 
автономии, соглашения о транзите 
туркменского газа в Турцию и прод-
ления договора о поставках природ-
ного газа с месторождения «Шахде-
низ-1» до конца 2030 года. 

Поскольку братская страна из-
давна считается «трамплином» по 
выводу «голубого топлива» на ев-
ропейские энергетические рынки, 
официальный Баку последователь-
но укрепляет свои позиции, высту-
пая в качестве надежного, предска-
зуемого и долгосрочного партнера 
на этом треке тоже. 

В условиях возрастающей гло-
бальной нестабильности и стрем-
ления к диверсификации поставок 
энергии европейские страны после 
активизации российско-украинско-
го конфликта с лета 2022 года все 
чаще обращаются к национально-
му правительству, как к источнику 
наиболее стабильных, устойчивых 
и взаимовыгодных поставок. И это 
не случайно, так как Страна огней 
не ведет «углеводородных войн», де-
монстрируя приверженность прин-
ципам энергетической солидарно-
сти, расширяя экспортные маршру-
ты, модернизируя инфраструктуру 
и наращивая объемы поставок. Что 
немаловажно, в политическом сло-
варе официального Баку нет поня-
тия «выгодный монолог», а укрепле-
ние энергетического диалога, в ос-
новном с Астаной, Римом, Анкарой, 
Иерусалимом, южной и централь-
ной Европой, отражается как на дву-
стороннем, так и на многосторон-
нем уровне, способствуя созданию 
архитектуры коллективной энерге-
тической безопасности. 

Как сказал Президент Ильхам 
Алиев в ходе 12-го министерского 
заседания в рамках Консультатив-
ного совета Южного газового ко-
ридора 4 апреля этого года, без со-
вместного участия в финансировании 
невозможен общий успех. «Азербайд-
жан поставляет природный газ в 12 
стран, 8 из которых - члены Евро-
союза, и география поставок будет 
расширяться, так как мы участву-
ем в создании газораспределительной 
сети ряда европейских стран (в не-
которых ее нет, где-то ее следует 
расширить). Действующий в пол-
ную силу Южный газовый коридор 
- история общего огромного успеха, 
поэтому нам нужно расширяться. 
А для этого международные финан-

совые институты, решившие пре-
кратить финансирование проектов, 
связанных с ископаемым топливом, 
должны пересмотреть свою поли-
тику, принимая во внимание огром-
ные геополитические изменения, сви-
детелями которых мы все являем-
ся», - подчеркнул глава государства. 

Тут важен один нюанс - нацио-
нальное правительство отнюдь не 
ограничивается поставками нефти 
и газа, так как переход к «зеленой» 
экономике стал одним из стратеги-
ческих приоритетов. Активное со-
трудничество с международными 
партнерами в сфере возобновляе-
мых источников энергии, реализа-
ция масштабных проектов в области 
солнечной и ветряной энергетики 
- все это подчеркивает стремление 

Азербайджана к устойчивому раз-
витию и встраиванию в глобальную 
повестку борьбы с изменением кли-
мата, особенно в формате лидерства 
при подготовке к Глобальной конфе-
ренции СОР30, проведение которой 
предстоит в Бразилии. Так, активно 
реализуются масштабные проекты 
с такими авторитетными партнера-
ми, как Masdar и ACWA Power, плюс 
местные инициативы, поддерживае-
мые глобальными финансовыми ин-
ститутами, в том числе Азиатским 
банком развития и Азиатским бан-
ком инфраструктурных инвестиций. 
Это подтверждает стратегическую 
нацеленность официального Баку 
на развитие «зеленой» энергетики 
и интеграцию в устойчивую межре-
гиональную систему. Сочетание тра-
диционной энергетики с инвестици-
ями в новую трансформацию дела-
ет национальное правительство не 
только значимым игроком на энер-
гетической карте Евразии, но и важ-
ным элементом в европейской энер-
гетической безопасности минимум 
в среднесрочной перспективе. А по-
тому юбилейная Бакинская энер-
гетическая неделя - очередное под-
тверждение стратегического курса 
и растущей роли страны в глобаль-
ной политике, нравится это кому-то 
или нет. Официальный Брюссель 
устами главы Еврокомиссии Урсу-
лы фон дер Ляйен не раз называл 
Азербайджан общеевропейским по-
ставщиком газа, а это значит, что 
мы зарекомендовали себя настоя-
щим другом, без «чемодана с двой-
ным дном». 

Особое место в тесной привя-
занности к европейскому рынку за-
нимает национальная нефтегазовая 
компания SOCAR, ставшая брендом, 
сумевшим привлечь первых участни-
ков выставки «Нефть и газ Каспия» 
по инициативе общенационально-
го лидера, автора новой энергетиче-
ской стратегии Гейдара Алиева. Пре-
вратившись в платформу, вносящую 
важный вклад в глобальную безо-

пасность, устойчивое развитие и эф-
фективное сотрудничество в регио-
не, современная SOCAR представле-
на на выставке отдельным стендом 
с лозунгом «Укрепление устойчи-
вого будущего через справедливый 
энергетический переход». На отдель-
ной композиции фотографий пред-
ставлены редкие материалы, отра-
жающие реализацию видения при-
знанного патриарха геополитики, 
а также неусыпное внимание вели-
кой личности к развитию нефтега-
зовой промышленности и нефтяни-
кам. Также отмечается, что помимо 
выполнения стратегической роли 
поднятия и развития экономики, 
компания также придает большое 
значение подготовке местных специ-
алистов и профессиональному раз-

витию своих сотрудников. На стен-
де, где применены самые последние 
инновационные новшества, инфор-
мация о направлениях деятельности 
SOCAR представлена с помощью со-
временных технологий. Здесь мож-
но получить самые актуальные дан-
ные о работах, проводимых SOCAR 
в сферах переработки, нефтехими-
ческой промышленности, разведки, 
бурения, добычи даже за предела-
ми страны, а также об инновациях, 
экспортных маршрутах, маркетин-
ге, человеческом капитале и новей-
ших направлениях цифровизации, 
включая возобновляемую энергию 
и сокращение выбросов метана. 

«Бакинская энергетическая не-
деля» стала устойчивым традици-
онным событием - в сентябре этого 
года исполнится 31 год со дня подпи-
сания «Контракта века», положив-
шего начало новой эпохе в исто-
рии нефтяной индустрии страны, 
благодаря которому Президент  
Ильхам Алиев блестяще материали-
зовал лозунг «превратим нефтедолла-
ры в человеческий капитал»: тысячи 
молодых азербайджанцев, набрав-
ших при поступлении в вузы высо-
кие проходные баллы, в последние 20 
лет за счет правительства получили 
опыт учебы в ведущих профильных 
университетах мира и сегодня до-
стойно представляют Страну огней 
в глобальных консорциумах наибо-
лее продвинутых государств. Иными 
словами, благодаря не только сред-
ствам, но и подготовленным кадрам, 
а также современнейшим технологи-
ям правительству удалось поднять 
промышленность и сельское хозяй-
ство, поддержать бизнес и инвести-
ционную среду, наращивая количе-
ственные и качественные показате-
ли - как экспорта, так и импорта. 

Думаю, не стоит объяснять ис-
кушенным в спорах иезуитам кол-
лективного Запада, что организация 
климатического саммита в нашей 
стране - прежде всего показатель ее 
серьезных достижений, так как уже 

сейчас две трети ВВП республики не 
зависят от нефти, а отрасли реаль-
ной экономики, в том числе, сред-
ний и мелкий бизнес диктуют тем-
пы ее хозяйственного роста.

Проведение нынешней энерге-
тической недели совпало с еще од-
ним значимым событием - у всех на 
слуху «Бакинский прорыв», что свя-
зано с циклом революционных из-
менений после того, как согласно 
Распоряжению главы государства, 
минувший год был объявлен «Годом 
солидарности во имя зеленого мира». 
После этого триумфально прогре-
мела повестка СОР29, где челове-
чество планеты впервые достигло 
компромисса между обладающим 
высокими, в том числе, политиче-
скими технологиями и информаци-
онными ресурсами коллективным 
Западом и набирающим силу Гло-
бальным Югом. А это значит, что 
будучи крупнейшим событием При-
каспийского региона на протяжении 
десятилетий, Caspian Oil & Gas и Ба-
кинский энергетический форум не 
только не потеряли актуальности, 
но даже стали более востребован-
ными в нынешнем году, что нагляд-
но свидетельствует о неизменном 
интересе мировых нефтегигантов 
к углеводородным ресурсам и воз-
обновляемым источникам энергии 
нашей страны. 

Кстати, около половины выста-
вочной площади занимают извест-
ные компании - постоянные участ-
ники глобальных специализирован-
ных выставок. В то же время на долю 
новых компаний-участниц прихо-
дится более трети всех участников 
мероприятия, и если раньше пред-
ставители не совсем «нефтяных» ли-
деров Индии, Словении или Швей-
царии были «экзотическими дебю-
тантами», сейчас большинство их, 
впрочем, как и новых участников 
проявляют неподдельный интерес 
к проектам «зеленой» энергетики 
в Азербайджане. 

В обращении к участникам «Ба-
кинской энергетической недели» 
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул ряд важных особенностей, не 
преминув заявить: «Развитие осво-
божденных от оккупации террито-
рий в качестве зоны «зеленой» энер-
гетики является основным направ-
лением устойчивой энергетической 
стратегии, успешные подходы кото-
рой создают новые возможности для 
устойчивого развития Азербайджана 
в глобальном энергетическом секто-
ре. Реализуемые инициативы так-
же отражают наше ответствен-
ное отношение к охране окружающей 
среды и наши амбиции стать лиде-
ром в энергетической сфере. Уверен, 
что Бакинская энергетическая не-
деля, оставаясь приверженной сво-
им богатым традициям и принципу 
открытости инновациям, внесет 
весомый вклад в углубление между-
народного диалога, налаживание но-
вого партнерства и развитие взаи-
мовыгодного сотрудничества». 

Вот основная миссия - налажи-
вание мостов между цивилизаци-
ями, с личным примером полного 
отказа от «конфликтной логики» во 
имя будущего для всего человече-
ства, независимо от расовой, этни-
ческой или конфессиональной со-
ставляющей.

Укрепляя статус партнера

Ильхам АЛИЕВ:

Уверен, что «Бакинская энергетическая 
неделя», оставаясь приверженной своим 
богатым традициям и принципу откры-
тости инновациям, внесет весомый вклад 
в углубление международного диалога, на-
лаживание нового партнерства и разви-
тие взаимовыгодного сотрудничества
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Президент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев принимает поздравления  

по случаю Дня независимости
Ваше превосходительство!
Очень рад передать Вам искрен-

ние поздравления по случаю очеред-
ной годовщины национального празд-
ника дружественной Азербайджан-
ской Республики - Дня независимости. 
Пользуясь случаем, желаю продолже-
ния развития прочных связей между 
нашими дружественными странами 
и народами. 

Ваше превосходительство, желаю 
Вам долгих лет жизни, здоровья, Азер-
байджанской Республике и ее друже-
ственному народу - постоянного про-
гресса и процветания. 

С глубоким уважением  
         

Шейх Мишааль аль-Ахмед 
аль-Джабер ас-Сабах,  

Эмир Государства Кувейт  
***

Ваше превосходительство! 
Рад передать Вам самые искрен-

ние поздравления и наилучшие поже-
лания по случаю Дня независимости 
вашей дружественной страны.

Пользуясь случаем, желаю Вашему 
превосходительству долгих лет жизни, 
здоровья, успехов, Азербайджанской 
Республике и дружественному азер-
байджанскому народу - устойчивого 
развития и процветания. 

С глубоким уважением

Шейх Сабах Халид аль-Хамад 
аль-Мубарак ас-Сабах,  

наследный принц Государства Кувейт  
***

Ваше превосходительство, госпо-
дин Президент! 

От имени граждан Словацкой Ре-
спублики и от меня лично прошу Вас 
принять самые искренние поздравления 
по случаю национального праздника 
вашей страны - Дня независимости. 

Рад отметить, что отношения между 
Словакией и Азербайджаном на про-
тяжении многих лет развиваются на 
основе дружбы и взаимного уважения, 
создавая большой потенциал для бу-
дущего сотрудничества. Высоко ценю 
то, что наше стратегическое партнер-
ство, еще больше укрепляя эти связи, 
создает новые возможности. 

Я с теплотой вспоминаю свой визит 
в вашу страну для участия в 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата  - СОР29 и нашу личную встречу. 
С нетерпением жду возможности при-
ветствовать Вас в Словакии со столь 
же высоким гостеприимством. Уве-
рен, что наша встреча придаст важ-
ный импульс успешному развитию 
двусторонних отношений.

Ваше превосходительство, желаю 
Вам и всему народу Азербайджана креп-
кого здоровья, спокойствия, стабиль-
ности, успехов и благополучия.

С нетерпением жду нашей встре-
чи и плодотворных дискуссий в Бра-
тиславе. 

Прошу принять мое высочайшее 
почтение Вашему превосходительству. 

 
Петер Пеллегрини,

Президент Словацкой Республики  
***

Ваше превосходительство! 
По случаю празднования Дня Ре-

спублики от имени уругвайского наро-
да, Правительства Восточной Респу-
блики Уругвай и от меня лично при-
мите самые искренние поздравления, 
а также пожелания мира и благопо-
лучия для вашей благородной нации.

Кроме того, хотел бы отметить, что 
между нашими странами сложились 
замечательные двусторонние отноше-
ния, и я полностью убежден, что они 
будут укрепляться на основе культур-
ных, политических связей, а также со-
трудничества.

Пользуюсь случаем, чтобы возобно-
вить Вам, господин Президент, увере-
ния в моем весьма высоком уважении.

Яманду Орси,
Президент Восточной  

Республики Уругвай 
***

Ваше превосходительство! 
Рад от имени граждан Боснии и Гер-

цеговины и от своего имени передать 
Вам и дружественному народу Азер-
байджана самые искренние поздрав-
ления по случаю Дня независимости 
вашей страны. Желаю Вам устойчи-
вого прогресса, мира и процветания. 

Отрадно подчеркнуть прочные узы 
дружбы и взаимного уважения между 
Боснией и Герцеговиной и Азербайд-
жанской Республикой.

Уверен, что мы будем прилагать 
совместные усилия для дальнейшего 
укрепления и углубления нашего со-
трудничества на благо наших стран 
и народов. 

Выражаю Вам и гражданам Азер-
байджанской Республики наилучшие 
пожелания. 

Ваше превосходительство, прошу 
принять заверения в моем высочай-
шем почтении. 

Денис Бечирович,
член Президиума  

Боснии и Герцеговины  

Уважаемый господин Президент! 
От имени Организации тюркских 

государств и от себя лично сердечно 
поздравляю Ваше превосходитель-
ство и народ Азербайджана с 28 Мая 
- Днем независимости Азербайджан-
ской Республики, передаю Вам наи-
лучшие пожелания. 

Азербайджанская Республика, до-
стигшая после восстановления неза-
висимости большого прогресса в по-
литической, экономической и соци-
альной сферах, получила дальнейшее 
развитие благодаря мудрой политике 
Вашего превосходительства, отлича-
лась активным участием в региональ-
ных и международных вопросах, ста-
ла лидирующей страной региона, осо-
бенно благодаря Вашим усилиям по 
содействию миру, стабильности, со-
трудничеству и процветанию. 

Еще раз выражаю Вам глубокую 
признательность за постоянную все-
стороннюю поддержку Организации 
тюркских государств и Ваши инициа-
тивы. Уверен, что 12-й Саммит Орга-
низации тюркских государств, который 
пройдет в этом году в Азербайджане, 
еще больше укрепит сотрудничество 
и солидарность между тюркскими го-
сударствами. 

Пользуясь возможностью, по слу-
чаю этого знаменательного праздни-
ка желаю Вашему превосходитель-
ству постоянных успехов, всему на-
роду Азербайджана - благополучия, 
процветания и счастья.

С глубоким уважением

Кубанычбек Омуралиев,
генеральный секретарь  

Организации тюркских государств  
***

Многоуважаемый Ильхам Гейда-
рович! 

Искренне поздравляю Вас и в Ва-
шем лице весь братский азербайджан-
ский народ со знаменательным собы-
тием - Днем независимости Азербайд-
жанской Республики. 

Этот праздник символизирует воз-
рождение национальной государствен-
ности Азербайджана, неуклонное соци-
ально-экономическое развитие страны 
и укрепление ее авторитета на меж-
дународной арене. 

Сегодня перед нами предстает 
суверенный победивший Азербайд-
жан, уверенно строящий свое буду-
щее, восстановивший свою террито-
риальную целостность и играющий 
все более значимую роль в обеспече-
нии стабильности и процветания Кав-
казского региона.

Уверен, что предстоящие годы от-
кроют дополнительные перспективы 
для дальнейшего углубления много-
планового сотрудничества и укрепле-
ния традиционно дружественных свя-
зей между нашими странами. 

В этот праздничный день желаю 
Вам, многоуважаемый Ильхам Гейда-
рович, крепкого здоровья, благопо-
лучия и успехов в Вашей многогран-
ной деятельности, а братскому народу 
Азербайджана - мира, согласия и про-
цветания!

С глубоким уважением 

Ильяс Умаханов,
сенатор Российской Федерации

***
Глубокоуважаемый господин Пре-

зидент!
От имени Совета Межпарламент-

ской ассамблеи государств - участни-
ков Содружества Независимых Госу-
дарств примите поздравления по случаю 
Дня независимости Азербайджанской 
Республики.

Этот знаменательный день симво-
лизирует не только обретение свободы, 
суверенитета и восстановление терри-
ториальной целостности, но и един-
ство азербайджанского народа, а так-
же гордость за историю и культуры 
страны. Сегодня республика уверенно 
движется вперед, упрочивая свои по-
зиции на международной арене и ре-
ализуя важные проекты, способству-
ющие процветанию страны.

Желаем Вам, выдающемуся госу-
дарственному деятелю, крепкого здо-
ровья, мира и новых свершений во имя 
благополучия Азербайджанской Ре-
спублики и ее граждан. 

С уважением
 

Дмитрий Кобицкий,
генеральный секретарь  

Совета Межпарламентской  
ассамблеи СНГ,

Айдын Джафаров,
заместитель генерального  

секретаря Совета  
Межпарламентской ассамблеи 

СНГ - полномочный  
представитель Милли  

Меджлиса Азербайджанской  
Республики в Межпарламентской 

ассамблее СНГ
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Страны, накопившие достаточный 
геополитический и геоэкономический 
потенциал, становятся региональны-
ми, а иногда и глобальными лидера-
ми. Их влияние не нуждается в оправ-
дании: они становятся неотъемлемой 
частью новой реальности, с которой 
невозможно не считаться.

Однако необходимо признать: мир 
и безопасность не даны раз и навсег-
да. Эти категории не обладают свой-
ством постоянства. Их нужно защи-
щать, укреплять и переосмысливать 
вновь и вновь. На этом фоне возника-
ют новые союзы и партнерские фор-
маты, способные выступать гарантом 
стабильности, безопасности и пред-
сказуемого развития.

28 мая 2025 года Азербайджан от-
метил 107-ю годовщину националь-
ной независимости. В этот день в го-
роде Лачин состоялся трехсторонний 
Саммит с участием президентов Азер-
байджана и Турции - Ильхама Алие-
ва, Реджепа Тайипа Эрдогана и Пре-
мьер-министра Пакистана Шахбаза 
Шарифа.     

Многие в тот день задались вопро-
сом - почему именно Лачин был из-
бран местом важного международного 
мероприятия с участием руководите-
лей трех влиятельных мусульманских 
стран. Поводом для большого собы-
тия стало открытие нового междуна-
родного аэропорта в Лачине - городе, 
который пережил почти тридцатилет-
нюю армянскую оккупацию. Освобо-
дившись от внешней агрессии осенью 
2020 года, он активно возрождается, 
фактически заново строится, и появ-
ление здесь воздушной гавани указы-
вает на его транспортно-коммуника-
ционную значимость. Будучи запад-
ными вратами Азербайджана, Лачин 
раскрывается миру в качестве страте-
гического транспортного узла, кото-
рый должен играть свою роль в реги-
ональной коммуникационной сети.     

Если рассматривать Саммит в Ла-
чине сквозь призму истории, становит-
ся очевидно, что Азербайджан, Тур-
ция и Пакистан - не просто союзники. 
Наши народы прошли через схожие 
исторические испытания, боролись 
за свою независимость и суверенитет 
в условиях давления извне, сохраняли 
верность своим национальным иде-
алам даже в самые трудные времена. 
Каждое из этих государств неодно-
кратно сталкивалось с вызовами, ис-
кусственно создаваемыми внешними 
центрами силы. Однако, несмотря на 
препятствия, ни одно из них не сломи-
лось. Напротив, они смогли мобили-
зоваться, отстоять свою идентичность 
и право на самостоятельное развитие.

Именно этот исторический опыт, 
основанный на борьбе за достоинство 

и свободу, сегодня становится осно-
вой для формирования новых альян-
сов, основанных не на принуждении, 
а на взаимной поддержке, уважении 
и стратегическом доверии.

В судьбах народов ключевую роль 
всегда играли лидеры, обладающие исто-
рическим предназначением. В Азер-
байджане таким лидером стал Гейдар 
Алиев - гениальный политик и осно-
ватель современной государственно-
сти. В Турции - Мустафа Кемаль Ата-
тюрк, преобразивший страну в светское 
и сильное государство. В Пакистане - 
Мухаммад Али Джинна, волевой ар-
хитектор независимой нации.

Эти политические титаны не про-
сто вели свои народы к независимости 
- они стали отцами-основателями но-
вых государств, открыв им путь в меж-
дународное сообщество. Их главной 
задачей было защитить суверенитет 
и построить прочные государствен-
ные институты в мире, где приходи-
лось «плыть среди акул» и при этом 
оставаться на плаву. Они заложили ос-
новы школ сильного лидерства, осоз-
навая: безопасность и устойчивость 
государства невозможны без преем-
ственности. И сегодня задача новых 
поколений лидеров - провести свои 
нации через вызовы времени к ста-
бильности, миру и развитию.

Невозможно заставить мыслящих 
политиков и опытных управленцев 
смириться с теми беззакониями, ко-
торые в разные периоды происходили 
в Турции, Азербайджане, Пакистане 
и др. государствах, когда международ-
ное право бездействовало, а справед-
ливость на глазах мирового сообщества 
попиралась и втаптывалась в грязь. 
Именно поэтому политические ли-

деры, обладающие чувством ответ-
ственности и исторической миссией, 
поднимают голос в защиту правды, 
справедливости и права на суверен-
ное развитие.

Северный Кипр, Карабах, Джам-
му и Кашмир - вот далеко не полный 
перечень ареалов, где на протяжении 
долгого времени продолжался кризис 
человеческого достоинства. Кризис 
не тех, кто был охвачен бесчестием, 
а тех, кто должен был встать на сто-
рону справедливости и действующе-
го права. Безвинных людей теснили 
силы зла и разрушений, лишая воз-
можности жить на своей земле. Кол-
лективная совесть западного мира сто-
ически молчала. Сотни тысяч людей 
не желали жить с чувством пораже-
ния и неудач. Они понимали, что не 
следует ждать катастрофы, ибо она 
уже произошла, сыграв с ними злую 
шутку. Пострадавшие доверились сво-
им славным сынам, вверив им судь-
бу поколений и свое будущее. То был 
исторический выбор, и он сыграл свою 
феноменальную роль в современной 
истории народов. 

Азербайджанский Лачин 28 мая 
2025 года стал символом исторического 
братства и единения трех родственных 
народов перед лицом новых вызовов. 
Принимая глав государств-партне-
ров, Президент Ильхам Алиев в сво-
ей речи высказал такую мысль: «Со-
трудничество в сфере обороны явля-
ется одним из важных направлений 
нашего партнерства. Совместные во-
енные учения и проекты в военно-тех-
нической сфере укрепили потенциал 
наших вооруженных сил. Наше воен-
ное сотрудничество укрепляет мир 
и стабильность на обширной геогра-

фии… Мы также должны изучить 
новые сферы сотрудничества, та-
кие как цифровые инновации, искус-
ственный интеллект и космические 
технологии. Совместные культур-
ные мероприятия, академическое пар-
тнерство и расширение туристиче-
ских связей еще больше укрепят узы 
между нашими народами… Солидар-
ность на международных платфор-
мах и в организациях приумножают 
нашу силу. Мы полны решимости укре-

плять совместные усилия на между-
народных платформах, таких как 
Организация Объединенных Наций, 
Организация исламского сотрудни-
чества, Организация экономического 
сотрудничества, Совещание по взаи-
модействию и мерам доверия в Азии 
(СВМДА), а также D-8».

Лидер Азербайджана подтвер-
дил общую решимость крепить вза-
имодействие ради общего будущего 
и налаживания режима самодостаточ-
ности на Евразийском пространстве. 
И потом, в пределах большого ареала 
согласованным участием Баку, Анка-
ры и Исламабада создается устойчиво 
безопасный порядок, и от этого вы- 
игрывает все сообщество.  

Посыл азербайджанского Прези-
дента показал, что наступили новые 

времена, когда свою позицию и виде-
ния решительно высказывают дееспо-
собные государства, способные внести 
заметный вклад в построение нового 
мира. И это исторический подход га-
рантирует зеленый свет большой ин-
теграции, заслуживающий присталь-
ного внимания.  

Турецкий лидер Реджеп Тайип Эр-
доган, в свою очередь, выразил отно-
шение к тому, что проясняет ситуацию 
в одном из важных регионов Евра-
зии. Отдавая должное сотрудниче-
ству между братскими государства-
ми, турецкий руководитель также 
обозначил важную линию на сбли-
жение ради всеобщего блага: «Уважае-
мые братья, наши страны расположе-
ны в чрезвычайно важном стратеги-
ческом регионе, на пересечении Европы 
и Азии. Они сталкиваются одновре-
менно со многими вызовами, формиру-
ющимися как в наших регионах, так 
и за их пределами, в том числе угро-
зами безопасности, экономическими 
проблемами, энергетическими и про-
довольственными кризисами. Исходя 
из этого, очень важно укреплять со-
трудничество и потенциал совмест-
ных шагов. Считаем, что это явля-
ется не вопросом выбора, а насущной 
необходимостью».

Лучше не скажешь о самом важ-
ном и судьбоносном. Положение обя-
зывает находить новые форматы для 

усиления интеграции между страна-
ми и народами, которые объединены 
общей судьбой, и стараются попол-
нить запас прочности в стабилизацион-
ных трендах. Три братских государства 
сильны в общем понимании страте-
гических задач, которые переполня-
ют умы здоровых сил. Однако единых 
рецептов для глобальной системы нет 
и быть не может. Зато имеются реаль-
ные предпосылки для поиска регио-
нальных алгоритмов, и в этом поры-
ве Баку, Анкара и Исламабад смогли 
найти универсальную формулу вза-
имопонимания на триединой основе. 
В этой связи символичным является 
то, что три народа, пережившие одно-
родную судьбу, в непростых услови-
ях нащупали рациональные пути для 
сближения. Это говорит о том, что вре-

мя и условия обязывают акторов не 
раскачиваться, а быстро находить точ-
ки соприкосновения и удобные кон-
фигурации взаимодействия.   

Символичным оказался призыв па-
кистанского лидера Шахбаза Шарифа 
о том, что заботит сегодня все чело-
вечество: «Мои дорогие братья, мир, 
в котором мы живем, сталкивается 
с многочисленными серьезными про-
блемами, включая вооруженные кон-
фликты, изменение климата, болезни 
и экономический кризис. Именно поэ-
тому мы трое собрались здесь сегод-
ня, сделав выбор в пользу сострадания 
и отвергнув конфликт. Мы уверены, 
что терпение и мудрость в конечном 
итоге приведут к миру и процвета-
нию. В сегодняшнем непредсказуемом 
и нестабильном мире политическая 
архитектура безопасности, проекты 
связанности и новые технологии фор-
мируют новую реальность. В такой 
ситуации Пакистану очень повезло 
иметь таких искренних братьев, как 
Турция и Азербайджан, которые сто-
ят вместе с нами, как неприступные 
скалы, и которым мы можем доверять 
без раздумий, безоговорочно, как брать-
ям по оружию, навсегда объединенным 
в мире, справедливости и морали».

В откровениях лидера братской 
страны все несет на себе печать ис-
кренности и объективности. Тут ком-
ментарии не нужны, потому что на-
лицо рациональное зерно, и дело - за 
имплементацией реалистичных пла-
нов. Результат не заставит себя ждать, 
потому что ответственность и дело-
витость позволяют своевременно де-
лать все необходимое для утвержде-
ния режима предсказуемости. 

Лачинский Саммит трех брат-
ских государств подтвердил реши-
мость участников важного события 
действовать, согласно здравой логике 
и требованиям времени. Правильно 
говорили мудрецы, если тебе что-то 
дается трудно, делай это дважды. Дее- 
способные силы не обсуждают это пра-
вило, а неукоснительно ему следуют, 
повторяя из раза в раз то, что наибо-
лее востребовано в интересах здраво-
мыслия. И это самое важное из того, 
что больше всего требуется сегодня. 

Стабильности и спокойствия ни-
когда не бывает много, и с этим необ-
ходимо считаться всегда, закладывая 
новые блоки в здание исторического 
благодеяния.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Лачин, дышащий величием

Официальный Рим решил «под-
стегнуть» локомотив сотруд-

ничества с закаспийскими госу-
дарствами в формате «Централь-
ная Азия+», свидетельством чему 
служит декларация одноименно-
го саммита в Астане. 

        Фидан САЛМАНЛЫ 

Важный со всех точек зрения реги-
он пока не отформатирован должным 
образом, и пожалуй лишь Китай - един-
ственный из всех крупных интересан-
тов, включая РФ и страны G7, сумевший 
укрепиться на всех искомых платфор-
мах, как в Таджикистане, так и в четы-
рех тюркских государствах (Казахстан, 
Узбекистан, Кыргызстан и Туркмени-
стан). Все прочие страны, включая США, 
ФРГ, Францию и даже Евросоюз, как ме-
жгосударственное образование, нахо-
дятся в поиске оптимальных подходов, 
хотя о правительстве Италии надо ска-
зать особо. 

Совместная декларация, принятая 
в ставке «Акорда» президента братско-
го Казахстана Касым-Жомарта Тока-
ева и объем совместно проведенного 
им времени с премьер-министром Ита-
лии Джорджей Мелони позволяют на-
деяться, что стратегического партнера 
официального Баку в Евросоюзе ждет 
успех, как Астане, так и в Ташкенте, где 
она также побывала в рамках единого 
турне. Кроме того, коллективный Запад 
открывает для себя новые цивилизаци-
онные стороны номинально исламских 
тюркских государств постсоветского про-
странства, особенно если учесть богатый 
опыт дипломатической работы казах-
станского лидера заместителем Пан Ги 
Муна, в бытность того Генсеком ООН. 

Впрочем, и продуманный текст со-
вместной декларации говорит о вдум-

чивом подходе принимающей стороны 
- в нем учтены практически все нюан-
сы: от агропрома и здравоохранения, 
водных ресурсов, энергетики, высоких 
технологий, обмена научным потенци-
алом вплоть до туризма и трудовой ми-
грации, а также институционального 
сотрудничества во всех ключевых сек-
торах в рамках сближения интересов 
новых поколений. 

Глядя на карту стран - членов Орга-
низации тюркских государств, конста-
тируем, что в основном благодаря ли-
дирующей роли Астаны и Ташкента на 
фоне переформатирования былого ми-
ропорядка Центральная Азия по праву 
приобретает статус ключевого страте-
гического узла и динамично растущего 
многогранного центра с точки зрения 
межрегиональной стабильности. Под-
тверждением тому становится устой-
чивое внимание к закаспийским стра-
нам ведущих стран, в том числе Ита-
лии, которая рассматривает Балканы, 
черноморский бассейн, Южный Кав-
каз и Центральную Азию как неразрыв-

ный элемент архитектуры будущей ев-
разийской идентичности. 

Впрочем, именно Италия была за-
стрельщиком данной идеи, адаптировав 
ее к собственным внешнеполитическим 
приоритетам. Шаг почти шестилетней 
давности заложил основу регулярного 
диалога, позволяющего эффективно ко-
ординировать широкий спектр вопро-
сов, не дробя усилия на частные каналы 
взаимодействия (первая конференция 
«Центральная Азия - Италия» состо-
ялась в декабре 2019 года в Риме под 
эгидой тогдашнего главы МИД Луид-
жи Ди Майо). Пригласив к себе одно-
временно по пять делегаций, как с зака-
спийской стороны, так и из Евросоюза, 
что немаловажно, Рим продемонстриро-
вал готовность вести комплексной ди-
алог, объединяющий политику, эконо-
мику, науку и культуру. И преемствен-
ность не заставила себя долго ждать 
- через 2 года главы МИД встретились 
в Ташкенте. 

Тем не менее, несмотря на регуляр-
ные встречи, формат дипломатических 

усилий вряд ли может заменить встре-
чи первых лиц, что и показал успешно 
завершившийся саммит в Астане, ко-
торый прошел в формате трех взаимо-
дополняющих блоков. 

Примечательно, что успешная под-
готовка Азербайджана к СОР29 в про-
шлом году также повлияла на повест-
ку обсуждений - особой строкой через 
них прошла тема «зеленого» энергети-
ческого перехода, где итальянские ком-
пании совместно с партнерами предста-
вили проекты строительства солнечных 
и ветровых электростанций. Обсужда-
лись вопросы модернизации ирригаци-
онных систем и внедрение цифровых 

технологий управления водными ресур-
сами в борьбе с опустыниванием. Были 
рассмотрены также перспективы разви-
тия Среднего транспортного коридора 
(в Брюсселе его называют «Глобальные 
ворота») и договорились подготовить со-
вместные технико-экономические обо-
снования строительства терминалов и  
модернизации портовых хабов на Каспии. 

Стороны продемонстрировали праг-
матизм и на общем экономическом тре-
ке, где на первый план выходит не столь-
ко товарооборот и торговля, сколько 
структурные инвестиции и промыш-
ленная кооперация. Особенно замет-
на активизация интереса итальянского 
бизнеса к проектам в сфере оборонной 
промышленности, энергетики, машино-
строения и агропромышленного ком-
плекса, что свидетельствует о стремлении 
прежде всего Рима трансформировать 
производственный профиль близкого 
нам региона. 

Сотрудничество в гуманитарной сфе-
ре - еще один приоритет, знакомый нам 
по азербайджано-итальянским универ-
ситетам. Причина в том, что Италия так 
же как и Страна огней выступает в каче-
стве моста между Западом и Централь-
ной Азией, содействуя обмену опытом 
в области медицины, образования и на-
уки. Подписанные протоколы о совмест-
ной подготовке кадров и организации 
стажировок в старейших университе-
тах, например, Пизы и Милана, а также 
о проведении научно-технических фо-
румов по устойчивому развитию и циф-
ровизации свидетельствуют об инве-
стициях не только в людей, но и в до-
верие между сообществами. 

Наряду с итальянской делегацией 
в Астане участвовал спецпредставитель 
ЕС по Центральной Азии латвийский 
дипломат Эдуардс Сципраис. То есть 
Брюссель видит в диалоге стратегиче-
ский важный европейский проект, по-
зволяющий консолидировать усилия 
и интересы всех пяти стран. Кстати, 
с учетом увеличения нагрузки на ди-

пломатические миссии МИД Италии 
там же учредил пост своего спецпред-
ставителя по региону, дав понять, что 
у него своя игра и что вообще пора ста-
новиться «старше», а не идти в фарвате-
ре пожеланий «большого босса». Пер-
вым на этот пост был предложен вете-
ран дипломатии Джанлука Гранди, чей 
мандат охватывает организацию, коор-
динацию, сопровождение и взаимодей-
ствие - то есть все то, с чем справляют-
ся профильные институты. В перево-
де это значит, что диалог представляет 
собой единую платформу, в рамках ко-
торой Центральная Азия признается 
как целостный многосторонний реги-
он, хотя практика показывает, что Тад-
жикистан и Туркменистан иной раз вы-
падают из обоймы под чужим «нена-
вязчивым» воздействием. 

Прошедший саммит придал новые 
возможности закаспийским странам 
стать единым стратегическим регио-
ном, а Италии - выстраивать с ними си-
стемные и комплексные взаимовыгод-
ные отношения на основе общих инте-
ресов. На сегодняшний день инициатива 
представляет собой действенный ме-
ханизм прямого диалога, способству-
ющий продвижению ключевых про-
ектов. Договоренности, достигнутые 
в рамках формата, а также контакты на 
высшем уровне призваны придать до-
полнительный импульс устойчивому 
развитию региона, усилить взаимопо-
нимание и вывести партнерство на ка-
чественно новый этап.

Единых рецептов для глобальной систе-
мы нет и быть не может. Зато имеют-
ся реальные предпосылки для поиска реги-
ональных алгоритмов, и в этом порыве 
Баку, Анкара и Исламабад смогли найти 
универсальную формулу взаимопонима-
ния на триединой основе
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ПОЗИЦИЯ

Таким образом, страна обрела 
статус ядерной державы, обеспечив 
гарантии своего суверенного суще-
ствования и укрепив национальную 
безопасность в условиях агрессив-
ной политики со стороны Индии.

Все торжественные мероприятия 
в Лачине - саммит лидеров трех брат-
ских государств, открытие междуна-
родного аэропорта, а также празд-
ничный концерт - были пронизаны 
духом великой идеи, объединяющей 
народы Азербайджана, Турции и Па-
кистана. Эта идея - идея единства, 
братства и стремления к еще более 
тесному сотрудничеству - превраща-
ет три страны в мощный сплочен-
ный монолит. Она красной нитью 
проходила через все выступления 
глав государств - как в рамках са-
мого саммита, так и во время це-
ремонии открытия Лачинского аэ-
ропорта и перед началом празднич-
ного концерта.

Прочная международно-правовая, 
экономическая и военно-политиче-
ская основа этого жизненно важного 
для азербайджанского народа стра-
тегического тандема была заложена 
рядом ключевых соглашений и до-
говоров. Апофеозом этого процес-
са по праву считается Шушинская 
декларация о союзнических отно-
шениях, подписанная между Азер-
байджаном и Турцией 15 июня 2021 
года. Не менее значимыми стали Со-
вместная декларация о стратегиче-
ском партнерстве между Азербайд-
жаном и Пакистаном (11-14 марта 
2015 года) и Бакинская декларация, 
подписанная главами парламентов 
трех государств 27 июля 2021 года. 
Практическое воплощение этой меж-
дународно-правовой базы, выражен-
ное в устойчивом дипломатическом, 
военно-политическом и экономи-
ческом взаимодействии трех стран, 
стало центральной темой и сквоз-
ной идеей всех выступлений лиде-
ров Азербайджана, Турции и Паки-
стана. Это была, без преувеличения, 
альфа и омега всего политическо-
го месседжа прошедших в Лачине 
торжеств. 

Неизменная логика стратеги-
ческого партнерства Азербайджа-
на с Турцией и Пакистаном получи-
ла яркое подтверждение в выступле-
нии Президента Ильхама Алиева на 
Лачинском саммите: «Наши страны 
и народы связаны общей историей, 
культурой и ценностями. Мы радо-
вались успехам друг друга, были ря-
дом друг с другом в тяжелые дни... 
Мы еще раз выражаем признатель-
ность за политическую и мораль-

ную поддержку, оказанную Турцией 
и Пакистаном нашей стране с пер-
вых дней 44-дневной Отечественной 
войны в 2020 году. Азербайджан так-
же, в свою очередь, всегда был рядом 
с Турцией и Пакистаном. Сегодня 
мы еще раз подтверждаем единство 
наших народов… Уверен, что друж-
ба и братство Азербайджан-Турция 
-Пакистан будут вечными».

В унисон своему азербайджанско-
му коллеге прозвучали слова Прези-
дента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана: «Мы - три братские страны, 
объединенные взаимной любовью, ува-
жением и доверием, питающиеся из 
одной цивилизационной среды и раз-
деляющие общие идеалы. Вместе мы 
представляем 350 миллионов чело-
век и 1,5 триллиона долларов эконо-
мической мощи… Мы едины в наме-
рении еще больше укрепить прочные 
исторические и гуманитарные свя-
зи между Турцией и Пакистаном…
Наши страны сталкиваются с мно-
жеством вызовов - от угроз безопасно-
сти до энергетического и продоволь-
ственного кризиса. В такой ситуации 
развитие способности к совмест-
ным действиям и солидарности -  
не выбор, а необходимость».

Аналогичные акценты прозву-
чали и в выступлении премьер-ми-
нистра Пакистана Шахбаза Шарифа: 
«В последние годы мы укрепили эти 
узы, поддерживая друг друга в вопро-
сах Карабаха, Кашмира и Турецкой 
Республики Северного Кипра. Наша 
сила - в солидарности и взаимоува-

жении». Далее глава пакистанского 
правительства подчеркнул, что Па-
кистану повезло иметь таких на-
дежных друзей, как Турция и Азер-
байджан, значение которых для его 
страны выражалось в том, что они 
стоят рядом с Исламабадом «слов-
но несокрушимая скала».

Суть философии жизненной не-
обходимости дальнейшего упроче-
ния и диверсификации многосторон-
него альянса Азербайджан-Турция 
-Пакистан не вызывает сомнений 
у здравомыслящих людей во всех 
трех странах. Однако вопрос о сте-
пени реализации идеи более четкого 
и структурированного союза меж-
ду нашими государствами открыва-
ет пространство для многогранно-
го анализа их перспектив.

Если активная и стабильная вза-
имная поддержка позиций стран на 
международной арене, в целом, не 
вызывает серьезных затруднений - 
за исключением некоторого ради-
кализма в отношении Израиля со 
стороны Турции и Пакистана, что 
не всегда приемлемо для Азербайд-
жана (при этом Азербайджан тради-
ционно поддерживает идею созда-
ния двух государств на Синайском 
полуострове и право палестинско-
го народа на самоопределение, как 
закреплено в резолюции 181 Сове-
та Безопасности ООН от 29 ноября 
1947 года) - то вот вопрос структу-
рирования военно-технического со-
трудничества в рамках намечающе-
гося трехстороннего союза заслужи-

вает более детального рассмотрения. 
Еще в 2003 году на основе дву-

стороннего соглашения между Тур-
цией и Пакистаном был создан со-
вещательный орган под условным 
названием «Военный диалог высо-
кого уровня» (High-Level Military 
Dialogue). Благодаря активной ра-
боте этой структуры командования 

обеих стран подписали соглашения 
по обменным программам подготов-
ки личного состава различных под-
разделений. Особое внимание уде-
лялось подготовке личного состава 
подразделений оперативно-такти-
ческой авиации ВВС Турции в про-
фильных учебных заведениях ВВС 
Пакистана. Только в период с 2010 
по 2020 год в военных учебных за-
ведениях Турции прошли обучение 
около 1500 пакистанских военно- 
служащих, тогда как вооруженные 
силы Пакистана обеспечили подго-
товку и повышение квалификации 
130 турецких военных.

В 2011 году военно-политиче-
ское руководство двух дружествен-
ных государств вновь повысило уро-
вень взаимодействия по военно-по-

литическим и военно-техническим 
вопросам, преобразовав «Военный 
диалог высокого уровня» в «Совет 
высокого уровня по стратегическому 
сотрудничеству» (High-level Strategic 
Cooperation Council). В рамках засе-
даний этого Совета было подписа-
но более 60 соглашений о сотрудни-
честве в военно-технической сфере.
Особое значение имеет соглашение 
2018 года, по которому Турция пе-
редала Пакистану корветы класса 
«Могол» в рамках проекта «Наци-
ональный корабль» (MİLGEM) сто-
имостью $1,5 млрд. Эти поставки 
стали важным шагом в дальнейшем 
укреплении военно-технического 
сотрудничества и взаимного обо-
гащения двух стран.

В то же время Вооруженные силы 
Азербайджана активно расширяют 
и наращивают военно-технические 
связи с армией Пакистана. Основны-
ми направлениями этого сотрудни-
чества являются военно-техническая 
поддержка, обмен опытом и подго-
товка кадров. Офицеры Азербайд-
жанской армии проходят обучение 
в ведущих военных академиях Па-
кистана, что способствует повыше-
нию их профессионального уровня 
и компетенций. Ярким примером 
динамичного развития азербайджа-
но-пакистанского сотрудничества 

стало приобретение Азербайджа-
ном в сентябре 2024 года многоце-
левых истребителей пакистано-ки-
тайского совместного производства 
JF-17C.Чтобы ярко обозначить мас-
штаб и глубину современного азер-
байджано-турецкого военно-стра-
тегического и военно-технического 
сотрудничества, достаточно вспом-
нить ключевой период активной фазы 
борьбы азербайджанского народа за 
восстановление территориальной 
целостности и укрепление обороно-
способности государства. Так, только 
с января по сентябрь 2020 года брат-
ская Турция поставила Азербайд-
жану военную продукцию на сум-
му $123 млн. Турецкие бронетранс-
портеры, реактивная артиллерия, 
ракеты, беспилотные летательные 

аппараты Bayraktar TB2, управляе-
мые бомбы MAM-L и другие виды 
вооружений были эффективно ис-
пользованы Азербайджанской ар-
мией, обеспечив ей стратегический 
наступательный успех и позволяя 
эффективно уничтожать технику 
и живую силу противника.

Несомненно, Великой Победе 
азербайджанского народа над ар-
мянскими оккупационными сила-
ми способствовало соглашение 2017 
года о сотрудничестве в сфере обо-
ронной промышленности, а также 
подготовка Турцией командного со-
става ВС Азербайджана. В целом за 
этот период обучение прошли око-
ло 18 тыс. будущих офицеров и не 
менее 8 тыс. действующих военно- 
служащих нашей Армии.

Однако, несмотря на колоссаль-
ный потенциал трехстороннего воен-
но-стратегического взаимодействия 
и технологического сотрудничества 
в оборонной сфере, просматривают-
ся значимые проблемы политическо-
го и организационно-структурного 
характера, затрудняющие оконча-
тельное формирование жизненно 
важного альянса для народов всех 
трех братских стран. Во-первых, не-
возможно не учитывать, что Азер-
байджан, являясь одним из ведущих 
государств Движения неприсоеди-
нения, конституционно отвергает 
участие в каких-либо военно-по-
литических блоках и размещение 
иностранных военных баз на сво-
ей территории. В то же время Тур-
ция имеет более семидесятилетнюю 
принадлежность к Североатланти-
ческому альянсу, а Пакистан в воен-
но-политическом плане тесно свя-
зан с Китаем.

Таким образом, разнополярность 
и конфронтационность сторон, с ко-
торыми связаны эти государства, 
создают серьезные препятствия для 
интеграции в новый трехсторонний 
союз. Вступление в такой альянс по-
требует денонсации прежних дого-
ворных обязательств, что несомненно 
приведет к новым и весьма серьез-
ным геополитическим последствиям 
для Турции. В случае с Пакистаном 
это может означать потерю мощной 
военно-политической поддержки 
в противостоянии с общим оппо-
нентом - Индией и Китаем, либо по-
пытки выстроить более тесные от-
ношения с самой могущественной 
державой мира - КНР.

(Окончание следует)

Мощный сплоченный монолит

Суть философии жизненной необходимо-
сти дальнейшего упрочения и диверсифи-
кации многостороннего альянса Азербайд-
жан-Турция-Пакистан не вызывает со-
мнений у здравомыслящих людей во всех 
трех странах
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Является ли он шагом назад от де-
мократического развития, как утвер-
ждают в Брюсселе, или, напротив, сво-
евременной попыткой отстоять право 
на самостоятельный курс, как заявля-
ют грузинские власти? Ответ требует 
не лозунгов, а трезвого анализа и по-
нимания контекста.

Закон об иностранных агентах - 
это нормативный акт, обязывающий 
физических и юридических лиц, по-
лучающих иностранное финансиро-
вание и вовлеченных в политическую 
деятельность на территории Грузии, 
зарегистрироваться в Антикорруп-
ционном бюро. Они обязаны предо-
ставить соответствующие документы 
и ежегодно подавать финансовую от-
четность. За отказ предусмотрена ад-
министративная и уголовная ответ-
ственность, включая лишение свобо-
ды сроком до пяти лет.

Здесь не может быть места произ-
вольной интерпретации: речь идет не 
о запрете, не об ограничении свобо-
ды слова и тем более не о репрессиях 
за инакомыслие. Это лишь регламент. 
Такой же, как в Соединенных Штатах, 
где закон FARA действует с 1938 года. 
Америка - страна, на чьи законы Ев-
росоюз традиционно ссылается как на 
образец демократической практики, - 
десятилетиями использует FARA как 
инструмент защиты от внешнего вме-
шательства. И никто в Брюсселе не осу-
ждает Вашингтон за его применение.

Почему же тогда Грузия, приняв-
шая схожий нормативный акт, под-
вергается столь бурной дипломатиче-
ской обструкции?

Премьер-министр Ираклий Коба-
хидзе выразился предельно ясно: за по-
следние четыре года страна пережила 
четыре масштабные попытки дестаби-
лизации, которые, по его словам, напря-

мую координировались извне и финан-
сировались «внешними центрами». Это 
уже не политическая гипотеза, а пере-
житая реальность - в форме уличных 
протестов, информационных кампа-
ний и анархистской риторики, при-
крытой лозунгами о «свободе».

В этой ситуации принятие нового 
закона вовсе не акт устрашения, а пре-
вентивная мера. Если кто-либо дей-
ствительно намерен продвигать по-
литическую повестку в Грузии на ино-
странные средства, пусть делает это 
открыто и прозрачно. Речь не идет о за-
прете инакомыслия - речь идет о чест-
ности и ответственности. Закон тре-
бует лишь одного: прозрачности. Го-
сударство имеет право знать, кто и за 
какие средства влияет на его внутрен-
ние процессы.

Возникает логичный вопрос: поче-
му Европа столь болезненно воспри-
нимает стремление Грузии к незави-
симой политике?

Реакция Евросоюза и ряда северо-
европейских государств на принятие 
закона вызывает недоумение. Латвий-

ский министр Байба Браже утвержда-
ет, что «Грузия разрушает стремление 
своего народа к европейскому буду-
щему». А глава МИД Эстонии Маргус 
Цахкна говорит о «развороте от демо-
кратии». Однако обе страны активно 
регулируют деятельность НПО и ме-
диа у себя дома, обосновывая это не-
обходимостью борьбы с «гибридными 
угрозами» и «вмешательством третьих 
стран». Почему же Грузии отказыва-
ется в праве на аналогичную защиту?

Ответ очевиден: правящая партия 
«Грузинская мечта» не согласилась на 
роль вассала в проекте «Восточного 
партнерства». Она выбрала путь на-
циональной субъектности - и имен-
но за это сегодня подвергается поли-
тическому давлению.

Евросоюз заявляет о «заморажива-
нии евроинтеграции Грузии» и призы-
вает Тбилиси «исправиться». Но в чем 
вина страны? В том, что она стремится 
самостоятельно определять, кто и ка-
ким образом влияет на ее внутреннюю 
политику? Или в том, что она требует 
от иностранных фондов элементарной 

прозрачности и отчетности?
Запад, позиционирующий себя как 

защитник свободы и демократии, нео-
жиданно оказался сторонником права 
на внешнее вмешательство. Страны, где 
в конституциях закреплен приоритет 
национальных интересов, отказывают 
Грузии в аналогичном праве. Возника-
ет ощущение, что за демократически-
ми лозунгами скрывается привычное 
стремление сохранить постсоветское 
пространство в состоянии управляе-
мой нестабильности и перманентной 
зависимости.

В этом контексте закон о регистра-
ции иностранных агентов можно рас-
сматривать как шаг к политической зре-
лости. Он не отменяет свободу слова, 
не закрывает газеты, не запрещает ми-
тинги. Протесты в Грузии продолжа-

ются. СМИ продолжают публиковать 
критические материалы. НПО могут 
продолжать работу - при условии от-
крытости своих источников финан-
сирования. Это и есть настоящая де-
мократия: когда государство не пода-
вляет инакомыслие, но и не позволяет 
внешнему давлению диктовать свои 
политические решения.

Грузия не отгораживается от мира. 
Она говорит: «Мы открыты - но не наи-
вны. Мы готовы к сотрудничеству - но 
не к подчинению».

Отрадно, что как политическое ру-
ководство страны, так и значительная 
часть общества понимают: политиче-
ский выбор - это не слепое следование 
внешним требованиям, а выражение 
национального достоинства. Грузин-
ский народ имеет право сам решать 

свою судьбу - не по лекалам, написан-
ным в Брюсселе или Вашингтоне, а ис-
ходя из собственных реалий, потреб-
ностей и исторического опыта.

Закон о прозрачности иностран-
ных влияний - это своего рода мани-
фест политического взросления. Он 
утверждает, что суверенитет не может 
быть предметом торга, а демократия 
- это не директива извне, а внутрен-
няя зрелость и способность к само- 
определению.

На этот раз в Тбилиси не отступи-
ли. Грузия больше не играет по чужому 
сценарию. Она начала играть за себя. 
Именно поэтому сегодня с Запада зву-
чат самые громкие упреки.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Грузия выбирает суверенитет

Мэр Тбилиси Каха Каладзе об-
винил европейских бюрокра-
тов «в попытках смены власти 
в Грузии, заявив, что они хотят 
привести к руководству страны 
подконтрольную оппозицию».

В интервью журналистам, коммен-
тируя критику со стороны ЕС в адрес 
нового закона об иноагентах, в частно-
сти, он сказал: «В последние годы было 
несколько попыток государственно-
го переворота. Все это финансирова-
лось из-за рубежа. У оппозиции есть 
свои патроны, которые хотят сменить 
власть в Грузии, потому что она па-
триотична и защищает интересы на-
рода. Именно это им и не нравится».

Каладзе также раскритиковал 
негативные оценки в адрес закона 
о «прозрачности иностранного вли-
яния», вступившего в силу с 31 мая: 
«Они критикуют наш закон, называя 
его антидемократичным, но при этом 
в Брюсселе сами обсуждают приня-
тие аналогичного проекта».

Новый акт о регистрации ино-
странных агентов, принятый парла-
ментом Грузии в третьем чтении 1 апре-
ля, предусматривает уголовную от-
ветственность - до пяти лет тюрьмы 
- для организаций и физлиц, получа-
ющих зарубежное финансирование. 
Закон вступил в силу через 60 дней 
после публикации.

По словам представителей правя-

щей партии «Грузинская мечта - Демо-
кратическая Грузия», новый документ, 
по их словам, должен усилить контроль 
над НПО, которые, как утверждает-
ся, играют ключевую роль в дестаби-
лизации ситуации в стране.

Отдел политики

Мэр Тбилиси обвинил ЕС
На Западе спят и видят, как свергнуть «Грузинскую мечту»

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Под маской заботы о гумани-
тарных ценностях скрывается дав-
но знакомый сценарий: искажение 
фактов, игра на эмоциях аудитории 
и конструирование образа угрозы 
там, где на деле превалирует поли-
тическая выгода. За внешним дра-
матизмом - хладнокровный расчет, 
а за громкими фразами - молчали-
вая экспансия интересов.

Поводом для выступления Анн-Ло-
ранс Петель стало ложное сообще-
ние министерства обороны Арме-
нии о якобы имевшем место обстре-
ле села Хознавар. Не дожидаясь ни 
верификации фактов, ни анализа си-
туации со стороны международных 
организаций - будь то ОБСЕ, МККК 
или ООН - депутат моментально вы-
носит публичные обвинения в адрес 
Азербайджана. При этом речь идет 
о государстве, которое за последние 
годы последовательно продвигает ре-
альные механизмы мира и устойчи-
вого развития на Южном Кавказе.

Напрашивается вопрос: где была 
эта «гуманитарная тревога», когда ар-
мянские вооруженные формирова-
ния нарушали условия капитуляции 
2020 года, оккупировали Лачинскую 
дорогу, минировали мирные терри-
тории, превращали школы в воен-
ные склады? А ведь тогда со сторо-
ны Парижа царила гробовая тишина, 
в которой растворялась вся ритори-
ка о международном праве и правах 
человека.

И вот стоило появится фейку об 
«агрессии» Азербайджана - и фран-
цузская совесть вдруг пробудилась. 
Выборочно, громко, демонстративно. 
Именно такая избирательная «прин-
ципиальность» и подрывает доверие 
к тем, кто на словах ратует за мир, 
а на деле играет в геополитику с хо-
рошо знакомыми картами.

Анн-Лоранс Петель действует не 
как дипломат, а как идеолог из па-
рижской штаб-квартиры постколо-
ниального реванша. Ее заявления - 
не гуманитарная обеспокоенность, 
а элемент широкой кампании по ре-
абилитации французской внешней 
политики после череды унизитель-
ных провалов - в Африке, Новой Ка-
ледонии, Леванте.

Франция, оказавшись на пери-
ферии новых центров силы, отча-
янно ищет точки приложения, где 
еще может казаться значимой. Юж-
ный Кавказ - одна из немногих арен, 
где Париж по-прежнему пытается 
играть роль «благородного посред-
ника», при этом не стесняясь постав-
лять оружие одной из сторон кон-
фликта и навязывать собственные 
правила игры.

Невольно напрашивается класси-
ческое сравнение с политикой двой-
ных стандартов: Франция в Океании 
- это «защита территориальной це-
лостности»; но Франция на Кавказе 
- это уже «поддержка самоопределе-
ния»; во Франции борьба с сепара-
тизмом - священное право республи-
ки, а в Армении - это «сопротивле-
ние агрессору». Все это - не что иное, 
как постколониальный цинизм, за-
маскированный под гуманизм. 

Обвиняя Азербайджан в «страхе 
и изгнании», мадам Петель забывает, 
что именно Франция десятилетиями 
была законодателем подобных сцена-
риев. В 1960-х под триколором Пятой 
республики сгоняли целые алжир-
ские деревни под предлогом борь-
бы с ФНО. Французские солдаты 
разрушали культурные памятники 
в Мали и Чаде, прикрываясь борь-
бой с терроризмом. Колониальные 
расправы, проводимые Парижем, до 
сих пор остаются без официально-
го извинения.

Не Азербайджан, а Франция соз-
давала те модели подавления и стра-
ха, которые теперь, с лицемерной лег-
костью, проецируются на других.

Анн-Лоранс Петель - предста-
витель нового поколения европей-
ских политиков, путающих гуманизм 
с пропагандой, а дипломатию с ин-
струментом давления. Вместо содей-
ствия реальному мирному процессу 
между Баку и Иреваном, она торгу-
ет фальшивыми страхами, раздува-

ет мнимую «угрозу» и шепчет евро-
пейским элитам, мол «вот это - ваш 
партнер? Азербайджан?»

Поддерживая откровенно анти-
реалистичную повестку, Петель не 
просто эксплуатирует страхи армян-
ской общины. Она инвестирует в ге-
ополитическую «копилку» Франции. 
На деле ее заявления не касаются ни 
Хознавара, ни жизни мирных людей. 
Речь идет о стратегических точках 
- транспортных коридорах, энерге-
тике, роли России и Турции, а так-
же борьбе за влияние в формате но-
вых международных союзов.

Парижу критически важно, что-
бы Армения оставалась заложником 
иллюзий - и не переходила к прагма-
тичному, трезвому сотрудничеству 
с Азербайджаном, Турцией и Цен-
тральной Азией. Любой шаг Ире-
вана в сторону реальной нормали-
зации воспринимается во Франции 
как измена модели «колониально-
го покровителя». И именно поэтому 
там, где нужен мир, раздаются сло-
ва о «вторжении», а там, где возмо-
жен компромисс, запускается про-
паганда страха.

Сегодня Анн-Лоранс Петель рисует 
Азербайджан в образе зловещего за-
хватчика, стремящегося «вторгнуться 
в Армению». Завтра она подаст резо-
люцию о «признании» какого-нибудь 
села в Карабахе, ну а послезавтра по-
требует отправки миротворцев. Все 
это делается не ради мира в регионе, 
а ради контроля над картой. Истин-
ная цель этих заявлений застолбить 
за Францией моральную высоту в ге-
ополитическом споре, где она давно 
потеряла реальную почву.

Тем временем сегодня на услов-
ной границе с азербайджанской сто-
роны работают строители, экологи, 
специалисты по разминированию - 
те, кто реально обеспечивает буду-
щее. Им бы предоставить голос в ев-
ропейских столицах. А не тем, кто 
продолжает крутить старую шар-
манку, вмешиваясь в мир на Юж-
ном Кавказе.

Дипломатия без дипломатии

Анн-Лоранс Петель, по 
сути, является ярким 
представителем того 
поколения политиков, 
которые путают гу-

манизм с пропагандой, 
а дипломатию с ин-

струментом влияния
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Эмманюэль Макрон пришел 
к власти как символ надеж-

ды на новое европейское будущее. 
Он представлялся человеком вне 
старых политических рамок - не 
левым, не правым, а выше пар-
тийной системы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
        «Бакинский рабочий»

Молодой, энергичный, харизматич-
ный, он воплощал в себе мечту о ли-
беральной Европе XXI века, способ-
ной перезагрузиться и заново поверить 
в собственные силы. Газеты называли 
его «последней надеждой» либераль-
ной Европы, элиты приветствовали 
как гаранта стабильности, а миллио-
ны граждан - как шанс на перемены.

Однако история распорядилась ина-
че. Семь лет спустя Макрон оказался 
у руля страны, в которой растет разо-
чарование, усиливаются крайности, 
разрушается вера в демократические 
институты. Его президентство, начав-
шееся как эпоха обновления, все боль-
ше напоминает финал затянувшейся 
политической драмы, где главному ге-
рою не удалось справиться с собствен-
ными амбициями.

Макрон с самого начала стремился 
править «по-юпитериански», высоко, 
недоступно. Он презирал партии, ре-
формировал профсоюзы через их обе-
зглавливание, ослаблял парламент до 
уровня обслуживающей команды. Но 
как только его популярность пошла 
вниз, оказалось, что в его руках оста-
лась лишь пустая вертикаль, неспособ-
ная ни к сопротивлению, ни к диалогу.

Скандальный роспуск Националь-
ного собрания после поражения на вы-
борах в Европарламент в июне 2024 
года можно рассматривать не как де-
монстрацию политической силы, а ско-
рее как характерный акт отчаяния. Ма-
крон рассчитывал выиграть время, де-
зориентировать оппонентов и сбить 
наступательный темп ультраправых. 
Однако просчитался: он переоценил 
возможности своей власти и недоо-
ценил масштаб общественного разо-
чарования. Национальное объедине-
ние под руководством Марин Ле Пен 
уверенно получило 33% голосов в пер-
вом туре парламентских выборов, сме-
тая центристов с политической сцены, 
словно осенний ветер уносит хрупкие 
сентябрьские листья.

Сегодня Макрон правит без парла-
ментского большинства, с раздроблен-
ной и деморализованной Националь-
ной ассамблеей, без устойчивой партии 
и, что куда важнее, без поддержки на-
рода. Его правительство напоминает 
временную сборную команду техно-
кратов, лишенных харизмы, политиче-
ского веса и общественного авторитета. 
После отставки последнего влиятель-
ного соратника - генерального секре-
таря Елисейского дворца Алексиса Ко-
лера - во власти не осталось ни одного 
человека, способного реально влиять 
на президента или хотя бы корректи-
ровать его курс. В Елисейском дворце 
осталась лишь тень былой власти - хо-
лодная, как мрамор его стен.

Макрон обещал реформы - и он 
их провел. Но итоги этих реформ ра-
зочаровали даже его самых последо-
вательных сторонников. Повышение 
пенсионного возраста, задуманное как 
символ ответственности и политиче-
ской воли, стало источником массовых 
протестов, разделив общество и вызвав 
мощную волну недовольства. Приме-
нение статьи 49.3 Конституции, позво-
ляющей проводить законы в обход го-
лосования в парламенте, окончательно 
утратило образ легитимного инстру-
мента и превратилось в олицетворение 
авторитарного принуждения.

Экономические достижения, на ко-
торые так рассчитывала администра-
ция Макрона, обернулись системным 
кризисом. Внешне внушительные циф-
ры скрыли нарастающие структурные 
проблемы: государственный долг не-
уклонно растет, бюджетный дефицит 
остается стабильно высоким, уровень 
безработицы среди молодежи - один из 
самых высоких в еврозоне. Франция 
утратила не только экономическое ли-
дерство, но и уверенность в собствен-
ной устойчивости. 

На этом фоне Европейская комис-
сия в 2024 году официально иниции-
ровала процедуру за нарушение фи-
скальной дисциплины - не как жест 
политического давления, а как при-
знание того, что французская эко-
номика более не соответствует базо-

вым требованиям еврозоны. Это уже 
не предупреждение, а сигнал о нача-
ле системного сворачивания доверия 
к финансовой и управленческой мо-
дели Пятой республики.

Макрон всегда позиционировал 
себя как президента новой эры. Но на 
деле он оказался кем угодно - техно-
кратом, прагматиком, администрато-
ром, - только не внятным и последова-
тельным лидером. Бывший социалист 
из команды Олланда, он мигрировал 
в правый фланг быстрее, чем его по-
литические конкуренты успели сре-
агировать.

Его кабинет заполнили министры 
из консервативного лагеря, политиче-
ская риторика обострилась: все чаще 
звучали заявления против миграции, 
все активнее демонстрировалась под-
держка силовиков, все жестче стано-
вилось отношение к леворадикальным 
и протестным движениям. В глазах 
избирателей он превратился в фигу-
ру без лица - в политика, у которого 
нет ни четкой позиции, ни подлин-
ной приверженности каким-либо цен-
ностям.

Электорат не простил такой транс-
формации. Они больше не видят в Ма-
кроне личность. Идеология испари-
лась, как мираж в пустыне, оставив 
после себя только тщательно скроен-
ный имидж - человек в дорогом ко-
стюме, который говорит уверенно, но 
не отвечает по сути ни за одно слово.

В 2022 году он вновь победил Марин 
Ле Пен, набрав 58,5% голосов. Но это 
была не победа идей, а выбор из стра-
ха. Граждане голосовали не «за Макро-
на», а «против Ле Пен». И уже спустя 
два года страх сменился усталостью, 

а крайности, еще недавно казавшиеся 
пугающими, начали восприниматься 
как возможное решение.

Макрон не демократ в классиче-
ском понимании этого слова. Его стиль 
власти - это технократический абсолю-
тизм, основанный на закрытом кру-
ге доверенных лиц, кулуарных реше-
ниях, институциональной изоляции 
и подавлении оппозиционных иници-
атив административными методами.

Показательным стал уход мини-
стра внутренних дел Жерара Колона, 
сопровождавшийся его резким заяв-
лением: «Президент изолирован, он 
больше не слышит страну». Этот сиг-
нал прозвучал громко, но был проиг-
норирован. За Колоном последовали 
и другие - Николя Юло, Исен Эмельен, 
Сильвен Форт. Каждый из них уходил 
не просто по личным причинам - они 
уходили из-за ощущения, что власть 
больше не взаимодействует с реаль-
ностью. Макрон остался один - окру-
женный тишиной и все более чуждой 
ему страной.

А в это время улица начинала гово-
рить громче. Движение «желтых жиле-
тов» стало не просто протестом против 
цен на топливо - оно стало диагнозом. 
Пенсионные митинги были не борьбой 
за возраст выхода на пенсию, а отчаян-
ной попыткой сказать: «Вы нас не слы-
шите». Применение статьи 49.3 Кон-
ституции, позволяющей продвигать 
законы без голосования в парламен-
те, стало восприниматься не как тех-
нический механизм, а как политиче-
ская пощечина обществу.

Избиратели отреагировали по-сво-
ему - массовым переходом к ультра-
правым. Не потому, что они искрен-
не верят в Марин Ле Пен. А потому, 
что не видят другого пути. Центр, ко-
торый Макрон пытался создать, он же 
и разрушил, сделав его невозможным. 
И этим - сам себя обрек.

Возможно, следующим президен-
том Франции станет Жордан Барделла, 
молодой лидер Национального объ-
единения. Или Марин Ле Пен. В лю-
бом случае, их приход будет прямым 
следствием разочарования, созданного 
Макроном. И тогда на памятной доске 
его эпохи будет высечено не «рефор-
матор», не «европеец», не «технократ», 
а просто - «прелюдия к катастрофе».

Сам себе враг
Макрон расчистил дорогу ультраправым и потерял Францию
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Накануне, 2 июня, в Стамбуле 
состоялся второй раунд перего-
воров между Россией и Украи-
ной. Украинскую делегацию, как 
и в предыдущий раз, возглавит 
министр обороны Рустем Умеров, 
российскую - помощник прези-
дента РФ Владимир Мединский.

По итогам переговоров стороны 
обменялись меморандумами о пре-
кращении огня и достижении долго-
срочного мира.

Помощник президента России, 
глава российской делегации на пере-
говорах с Украиной в Стамбуле Вла-
димир Мединский, в частности, со-
общил: «Москва передала турецкой 
стороне меморандум, в котором из-
ложены предложения о прекраще-
нии огня и достижении устойчиво-
го мира. Документ состоит из двух 
частей: первая касается путей уста-
новления настоящего долгосрочного 
мира, а вторая - конкретных шагов, 
которые позволят добиться полно-
ценного прекращения огня». 

В.Мединский подчеркнул, что в ме-
морандуме содержатся различные ва-
рианты реализации этих шагов. «План 
достаточно подробный, проработан-
ный с нашей стороны. Поэтому укра-
инская сторона решила взять его на 
изучение», - сообщил он журнали-
стам по итогам встречи.

В.Мединский также проинфор-
мировал, что Россия и Украина дого-
ворились о самом масштабном обме-
не пленными, при этом больные и тя-

желораненые будут обмениваться по 
формуле «всех на всех». Кроме того, 
Москва и Киев создадут комиссию, 
которая будет заниматься обменом 
тяжелораненых без привязки к по-
литическим решениям.

Он также сказал, что на следую-
щей неделе Россия в одностороннем 
порядке передаст Украине 6 тыс. тел 
украинских военнослужащих.

Владимир Мединский отдельно 
отметил, что Москва предложила 
Киеву локальное прекращение огня 
на два-три дня на отдельных участ-
ках линии фронта, чтобы команди-
ры с обеих сторон могли забрать тела 
погибших солдат. Он подчеркнул, что 
предложение связано с жаркой пого-
дой и гуманитарными соображения-
ми. Украинская сторона пообещала 
проработать эту инициативу в бли-
жайшее время.

В ходе пресс-конференции В.Ме-
динский также заявил, что Россия по-
лучила от Украины список из 339 де-
тей, оказавшихся в сложной ситуации 

в результате конфликта. «Среди них 
нет ни одного похищенного, - под-
черкнул он. - Речь идет исключитель-
но о детях, «спасенных российскими 
солдатами».

Украинский министр обороны Ру-
стем Умеров заявил, что Правитель-
ство Украины в течение недели из-
учит меморандум, представленный 
делегацией России в ходе перегово-
ров в Стамбуле.  

«Во время сегодняшней дискус-
сии россияне передали через Тур-
цию свой документ нашей делега-
ции, - отметил он. - Наши команды 
будут иметь неделю на изучение до-
кументов, после чего мы сможем ско-
ординировать дальнейшие шаги», - 
сказал глава украинского оборонно-
го ведомства на пресс-конференции 
по итогам переговоров.

Представитель МИД Украины Ге-
оргий Тихий добавил, что Киев обя-
зательно поделится реакцией на пред-
ставленный документ.

Отдел политики

Диалог продолжается
Москва и Киев обменялись меморандумами

Из парижского Музея Гревен 
2 июня украли восковую фигу-
ру президента Франции Эмманю-
эля Макрона, сообщает Le Figaro.

По словам источника издания в по-
лиции, две женщины и мужчина при-
шли в музей утром под видом тури-
стов. Уже внутри здания они переоде-
лись и представились сотрудниками 
музея. Они обернули статую Макро-
на в одеяло и вышли с ней через за-
пасной выход.

Через несколько минут в музей 
позвонил мужчина, представивший-
ся активистом Greenpeace, и заявил, 
что именно эта организация осуще-
ствила кражу.

Затем активисты отнесли ста-
тую к посольству России и устано-

вили ее там. Таким образом они вы-
разили протест против экономиче-
ских связей Франции и России.

Об акции также сообщается на сай-
те французского отделения Greenpeace: 
«Сегодня активисты Greenpeace France 
осудили лицемерие Эмманюэля Ма-
крона и призвали к расторжению кон-
трактов с Россией. Они одолжили ста-
тую Макрона из музея Гревен, посчи-
тав, что он не заслуживает того, чтобы 
его выставляли в этом всемирно из-
вестном культурном учреждении, пока 
он не расторгнет французские кон-
тракты с Россией».

По данным Le Figaro, стоимость 
восковой статуи Макрона составля-
ет 40 тыс. евро.

Отдел политики

Манифест против лицемерия
Статую Макрона украли из музея и поставили 

у посольства России 

КСТАТИ
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С недавних пор цены на нефть 
значительно упали, практи-

чески до $60 за баррель, и, хотя 
в последние дни стоимость бар-
реля «черного золота» несколь-
ко повысилась, все равно оста-
ется довольно низкой. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Чем было вызвано данное паде-
ние цен и как это отразится на та-
ких нефтедобывающих странах, как 
Азербайджан и Россия в интервью 
корреспонденту газеты «Бакинский 
рабочий» поведал эксперт Финан-
сового университета и Фонда наци-
ональной энергетической безопас-
ности РФ Игорь Юшков.

- На мой взгляд, причина паде-
ния цен на нефть заключается в со-
впадении двух событий в один день. 
С одной стороны, президент США 
Дональд Трамп объявил о введе-
нии пошлин на товары чуть ли не 
из всех стран мира. С другой сто-
роны, ОПЕК+ объявил о повыше-
нии объемов добычи нефти. Причем 
последнее происходило в три этапа. 
Первоначально ОПЕК+ повысил до-
бычу на 158 тыс. баррелей в сутки 
еще в апреле, что было довольно не-
ожиданным шагом, так как уже тогда 
цены на нефть не были такими высо-
кими как ранее. Затем ОПЕК+, уже 
в мае, объявил о повышении добы-
чи на 411 тыс. баррелей в сутки, что 
стало шоком для рынка, в результа-
те чего цены на нефть на короткое 
время упали даже ниже $60 за бар-
рель. В принципе никто в мире не 
ожидал таких шагов от ОПЕК+ по 
ускоренному повышению добычи. 

Но, надо сказать, повышение до-
бычи коснулось не всех государств- 
участников соглашения ОПЕК+, 
а только тех восьми, что ранее бра-
ли на себя дополнительные обязатель-
ства по снижению добычи. Вот эти 
страны сейчас и приступили к вос-
становлению прежнего уровня добы-
чи нефти. Более того, в июне ОПЕК+ 
решил повысить добычу еще на 411 
тыс. баррелей в сутки. Логика ОПЕК+ 
при этом исходит из необходимости 
менять стратегию и бороться за долю 
на рынке, так как если ничего не де-
лать и продолжать снижать добычу, 
то она будет возрастать в США, Бра-
зилии, Канаде, ряде других стран. 
Последние будут пользоваться со-
храняющимися высокими ценами на 
нефть и помимо этого, занимать ту 
долю на мировом рынке нефти, ко-
торая раньше принадлежала ОПЕК+. 
До бесконечности так продолжать-
ся не могло и внутри ОПЕК+ росло 
недовольство подобной политикой. 
Так что, если бы ОПЕК+ не перешел 
к увеличению объемов производ-
ства, то сама сделка могла бы рас-
пасться и в таком случае на рын-
ке могло бы появиться, по разным 
оценкам, до 4,5 млн баррелей допол-

нительной нефти. Как следствие ре-
ализации такого сценария, цены на 
нефть опустились бы значительно 
ниже, чем это произошло в реаль-
ности. Таким образом, ОПЕК+ вы-
брало меньшее из зол. 

К слову, резон нынешнего по-
вышения добычи был связан еще 
с тем, что пока дополнительные  
объемы нефти будут добыты и пере-

работаны, наступит автомобильный 
сезон, когда люди едут в отпуска за-
частую на собственных авто. След-
ствием является повышение спроса 
на нефтепродукты, а соответствен-
но и на нефть. А увеличение добы-
чи со стороны ОПЕК+ как раз по-
зволит удовлетворить повысивший-
ся спрос и занять свою долю рынка. 
Но как показывает реальность, до-
быча на самом деле увеличивается 
на меньшие объемы, чем заявляет-
ся. Дело в том, что существует про-
грамма компенсации того, что не-
которые государства, в том числе 
и Россия, раньше добыли лишне-
го. То есть сейчас Москва компен-
сирует те объемы, что раньше были 
добыты в России в нарушение обя-
зательств по сокращению добычи, 
в реальности добывая меньше неф-
ти, чем это разрешено сейчас в рам-
ках новых решений ОПЕК+ по уве-
личению ее объемов. 

Что касается влияния решений 

Трампа на падение цен на нефть, 
то они были связаны с ожидани-
ями того, что в связи с введением 
больших заградительных пошлин 
на товары, ввозимые в США, бу-
дут введены ответные высокие за-
градительные пошлины со сторо-
ны ряда стран, в том числе Китая 
и в итоге это может привести к со-
кращению мировой торговли. В та-
ком случае сократится и перевоз-
ка товаров, то есть упадет спрос на 
нефть, так как топлива понадобит-
ся меньше. В ожидании этого цены 
на нефть и упали.

- Как долго продлится пери-
од низких цен на нефть и как это 
отразится на нефтедобывающих 
странах, в частности Азербайджа-
не и России?

- Сейчас наблюдается довольно 
конкурентный период на мировом 
рынке нефти и поэтому период низ-
ких цен на нефть может затянуться. 
Но это вовсе не означает дальней-
шего падения цен на нефть. Когда 
нефть марки Brent торгуется в ди-
апазоне $60-65 за баррель, россий-
ская Urals - $50-55, а американская 
WTI - в районе меньше $60, то аме-
риканцы демонстрируют свою осо-
бенность. Принимая во внимание 
тот факт, что большая часть добы-
ваемой ныне в США нефти являет-
ся сланцевой, то высокие цены на 
нефть выгодны американцам, так 
как себестоимость добычи слан-
цевой нефти выше, чем обычной. 
Тем самым в период высоких цен на 
нефть американцы добывают боль-

ше нефти, и тем самым препятству-
ют дальнейшему повышению миро-
вых цен на нефть. А когда наступает 
период низких цен на нефть, то аме-
риканцы сокращают добычу неф-
ти у себя и тем самым препятству-
ют еще большему падению цен на 
нефть. Таким образом, американская 
нефть балансирует мировой рынок. 
Кстати говоря, в связи с нынешни-
ми относительно низкими ценами 
на нефть в США уже наступило не-
которое снижение темпов добычи. 
В итоге, ждать дальнейшего падения 
цен на нефть до уровня $40 и даже 

$30 за баррель, как об этом писа-
ли некоторые эксперты, не стоит. 
Этот сценарий возможен лишь в од-
ном случае - если развалится сдел-
ка ОПЕК+, когда одномоментно на 
мировой рынок выплеснутся боль-
шие объемы нефти. Для Азербайд-
жана. России и некоторых других 
стран понижение цен на нефть не 
приводит к снижению объемов ее, 
в отличие от США, поскольку себе-
стоимость позволяет нашим стра-
нам добывать нефть и при низких 
ценах. Минус здесь для наших стран 
заключается в другом - падении до-
ходов государственных бюджетов. 
Особенно это сказывается на Рос-
сии, где сложно менять госбюджет, 
поскольку значительная его часть 
идет на оборонные расходы и соци-
альные выплаты. Сокращения в этих 
сферах воспринимаются очень бо-
лезненно. Москва и так сейчас за-
нята секвестированием госбюджета, 
поскольку при его формировании 

цена на баррель нефти закладыва-
лась в размере $69. В итоге прихо-
дится пересматривать финансиро-
вание некоторых отраслей эконо-
мики в сторону понижения. И все 
равно бюджет остается дефицитным.     

- Недавно, в связи с начавши-
мися переговорами вокруг россий-
ско-украинского конфликта, ЕС стал 
угрожать России опустить потолок 
цены на нефть до $50 за баррель 
и даже еще менее - до 40, если Мо-
сква не пойдет на заключение пе-
ремирия с Киевом. Насколько ве-
лики возможности ЕС претворить 
в жизнь свою угрозу и как это от-
разится на энергетическом секто-
ре России и всего мира?

- Как показала практика - всем 
абсолютно все равно на значение 
потолка цен, так как его никто не 
соблюдает. Создан теневой флот, 
игнорирующий потолок цен, есть 
российские и азиатские компании, 
занимающиеся страховкой перево-
зимой нефти. Поэтому утверждать, 
что потолок в $60 нарушается, а вот 
потолок в $50 или в $40 будет соблю-
даться, довольно странно. Все усло-
вия для дальнейшего игнорирования 
потолка цен созданы и действуют. 
Таким образом, если цена на россий-
скую нефть марки Urals опускается 
ниже $60 за баррель, то это проис-
ходит не потому, что потолок зара-
ботал, а вследствие падения рыноч-
ных цен на нефть, которые падают на 
любую марку нефти, а не только на 
российскую. Ну а российская стоит 
меньше, поскольку при ее реализа-
ции действуют еще различного рода 
скидки. Однако и без внимания эти 
угрозы ЕС оставлять тоже не следу-
ет. Полагаю, что ЕС хотят просто 
увязать вопрос санкций с вопросом 
Балтийского моря, сделав его свое- 
образным морем НАТО. То есть они 
разработают определенные крите-
рии, по которым будут пропускать 
суда в Балтийское море. В частно-
сти, с этой целью они вводят санк-
ции против российских танкеров, 
расширяя санкционный список. 

То есть европейцы могут начать 
бороться за потолок цен на нефть, 
просто не пропуская российские тан-
керы в Балтийское море, обвиняя их 
в перевозке нефти, закупленной по 
ценам выше потолка. Вот это дей-
ствительно может стать серьезным 
вызовом для России. Ответ на такие 
действия недавно продемонстри-
ровала российская сторона, когда 
эстонцы и поляки пытались задер-
жать российский танкер в междуна-
родных водах Балтики и препрово-
дить его в эстонские воды, где суд-
но уже можно было бы арестовать. 
В ответ в небе появился российский 
истребитель, а уже эстонское судно 
было арестовано на несколько дней 
в российских водах. В тот раз ин-
цидент удалось решить достаточ-
но быстро и безболезненно для всех 
сторон. Однако никто не знает, как 
далеко могут зайти стороны в сле-
дующий раз. 

2 июня в рамках «Бакинской 
энергетической недели» акци-
онеры совместного предприя-
тия Shafag (Jebrayil) Solar Limited 
(SJSL), учрежденного компания-
ми British Petroleum (bp), SOCAR 
Green и Азербайджанским фон-
дом развития бизнеса (ABDF), 
объявили о принятии оконча-
тельного инвестиционного ре-
шения по проекту строитель-
ства в Джебраильском районе 
Азербайджана солнечной элек-
тростанции переменного тока 
Shafag мощностью 240 мегаватт.

В тот же день консорциум инве-
сторов Сангачальского терминала, 
в который входят bp, SOCAR, TPAO, 
LUKOIL, SGC, NICO, MOL, INPEX, 
ExxonMobil, ITOCHU, ONGC Videsh, 
Eni, MVM и TotalEnergies, одобрил 
проект его электрификации (STEL). 
Новый этап развития терминала пред-
усматривает подключение к нацио-
нальной электросети, управляемой 
AzerEnerji, за счет строительства об- 

ъектов как на территории термина-
ла, так и за ее пределами, включая 
подстанцию 220/110 кВ.

Оба проекта связаны инноваци-
онной коммерческой схемой, полу-
чившей название «виртуальное со-
глашение о передаче электроэнер-
гии». Согласно этому механизму, 
солнечная электростанция Shafag 
будет производить электроэнергию 
в Джебраильском районе и передавать 
ее в национальную сеть, а AzerEnerji, 
в свою очередь, поставит эквива-
лентный объем электроэнергии на 
расположенный вблизи Баку Сан-
гачальский терминал. Такой подход 
позволит избежать необходимости 
строительства прямой линии между 
двумя объектами и при этом обеспе-
чит значительное сокращение экс-
плуатационных выбросов - по рас-
четам bp, почти на 50% за весь срок 
службы терминала.

Вывод из эксплуатации газовых 
турбин высвободит значительные 
объемы природного газа для экспорта

На сегодняшний день терминал 

обеспечивает свои энергетические 
нужды с помощью семи газовых тур-
бин, которые будут поэтапно выве-
дены из эксплуатации. Это, в свою 
очередь, высвободит для экспорт-
ных целей значительные объемы 
природного газа, ранее использо-
вавшегося для генерации энергии.

В рамках реализации проектов 
были подписаны несколько ключе-
вых соглашений. Для проекта Shafag 
- это соглашение о покупке электро-
энергии и договор о подключении 
к электросети между SJSL и AzerEnerji. 
Для проекта STEL подписан пакет 
контрактов на проектирование, за-
купки и строительство, а также со-
глашение о поставке электроэнер-
гии, эксплуатации и техническом об-
служивании между AzerEnerji и bp.

Дополнительно были заклю-
чены два межпроектных соглаше-
ния: о балансировке поставок меж-
ду SJSL, AzerEnerji и bp, а также со-
глашение о покупке электроэнергии 
между SJSL и bp в качестве операто-
ра терминала.

В ходе церемонии подписания, 
проходившей в рамках «Бакинской 
энергетической недели» в столичном 
Экспо Центре, министр энергетики 
Парвиз Шахбазов заявил, что Азер-
байджан совместно с bp не только 
обеспечивает надежное энергоснаб-
жение, но и формирует энергетиче-
скую модель с низким уровнем вы-
бросов углерода.

Исполнительный вице-прези-
дент bp Гордон Биррелл отметил, 
что проект Shafag знаменует собой 
первую инвестицию британской ком-
пании в развитие солнечной энер-
гетики в Азербайджане, открывая 
новое измерение партнерства, ранее 
сосредоточенного на нефти и газе. 
По словам Биррелла, инновацион-
ная модель «виртуального согла-
шения» позволяет интегрировать 
возобновляемые источники энер-
гии в масштабную инфраструкту-
ру и демонстрирует потенциал для 
устойчивого развития всего региона.

Стоимость строительства сол-
нечной электростанции Shafag оце-

нивается в $200 млн. Работы, к ко-
торым будут активно привлечены 
местные подрядчики, начнутся уже 
в этом году и завершатся к середине 
2027 года. В пиковый период стро-
ительства на объекте будет занято 
до 400 специалистов. Проект бу-
дет реализован дочерней структу-
рой bp - компанией Lightsource bp. 
Распределение долей в совместном 
предприятии SJSL составляет: British 

Petroleum - 50,01%, SOCAR Green - 
39,99%, ABDF - 10%.

Что касается проекта STEL сто-
имостью около $230 млн, то он бу-
дет реализован под управлением bp 
как оператора терминала. Заверше-
ние строительных работ заплани-
ровано в два этапа: первый - в се-
редине 2027 года, второй - к концу 
2028 года.

Отдел экономики

ОПЕК+ выбирает меньшее из зол
Организация пошла на понижение цен на нефть ради сохранения самого соглашения

Игорь Юшков:

Для Азербайджана, России и некоторых 
других стран понижение цен на нефть не 
приводит к снижению объемов ее в отли-
чие от США, поскольку себестоимость по-
зволяет нашим странам добывать нефть 
и при низких ценах

КОММЕНТАРИЙ

Инвестиции в «зеленый» Джебраил
Стратегическое соглашение между SOCAR, bp, SJSL и ABDF

Пекин  
инвестирует 

в ВИЭ
China Energy планирует 

проект ветроэнергетики 
на Каспии

Китайская China Energy рас-
сматривает возможность стро-
ительства морской ветроэ-
лектростанции мощностью 
200 МВт в Каспийском море 
у берегов Азербайджана.

На «Бакинской энергетиче-
ской неделе» вице-президент China 
Energy Engineering Corporation Бо 
Ван сообщил, что компания со-
трудничает с Минэнерго Азер-
байджана по проектам в сфере 
солнечной и ветроэнергетики, 
а также по модернизации элек-
тросетей. Уже реализуется сол-
нечный проект в Физули мощ-
ностью 160 МВт.

Стороны также подписали 
Меморандум о взаимопонима-
нии по обновлению энергетиче-
ской инфраструктуры для инте-
грации возобновляемых источ-
ников энергии.

Энергия  
в контейнере
RSE рассчитывает  

на сотрудничество 
с SOCAR

На «Бакинской энергетиче-
ской неделе» чешская Renewable 
Solutions Europe (RSE) предста-
вила модульные когенераци-
онные установки, способные 
работать на попутном газе. 

Технический директор компа-
нии Антон Падерна отметил, что 
контейнерный формат позволяет 
обойтись без строительных работ - 
оборудование подключается и сра-
зу готово к эксплуатации.

По его словам, решения RSE 
особенно актуальны для нефте-
газового сектора Азербайджана, 
где установки могут эффективно 
преобразовывать попутный газ 
в электроэнергию. Компания уже 
установила контакты с местными 
подрядчиками и выразила интерес 
к сотрудничеству с SOCAR.

Отдел экономики
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Древний промысел - изго-
товление кавказских бурок 

- не собирается уходить в про-
шлое. Неизвестно, кому принад-
лежит пальма первенства в из-
готовлении бурок, - история об 
этом умалчивает, но эта же исто-
рия свидетельствует, что луч-
шие «кавказские шубы» дела-
ли и по-прежнему делают в вы-
сокогорном Лагиче. Простота 
и практичность бурок, непри-
хотливых и легких в носке, из-
давна сделали их любимой оде-
ждой как чабана, так и хана. 

Наталья БАБАЕВА,
       «Бакинский рабочий»

О «доме на плечах», именно так 
называли бурку пастухи, первое упо-
минание появилось еще в XIII веке. 
У ношения бурки не было социаль-
ных ограничений: в ней появлялись 
и ханы, и пастухи: так сказать, оде-
яние и в пир, и в мир. 

Александр Сергеевич Пушкин 
в 1823 году писал в письме Вязем-
скому: «Бурка не промокает и влажна 
только сверху, следовательно, можно 
спать под нею, когда нечем иным по-
крыться, а сушить нет надобности».

По одному из древних поверий, 
если диалог ведется на разостланной 
бурке или получено приглашение 
присесть на бурку - это знак того, 
что партнеры равны. А пословица 
гласит: «Кто хоть раз не ночевал в го-
рах в дождливую ночь, укутавшись 
в бурку, тот не испытал настоящей 
сладости жизни»...

С бурками связано множество 
легенд и преданий. И еще больше 
обычных житейских историй. Как 
без бурки похитить невесту, защи-
титься от колющего удара кинжала 
или рубящего замаха сабли? На бур-
ке, как на щите, выносили павшего 
или раненого с поля боя. Широким 
«подолом» укрывали и себя, и лошадь 
от знойного горного солнца и про-
мозглого дождя в длительных похо-
дах. Укутавшись в бурку и надвинув 
на голову лохматую овечью папаху, 
можно спать прямо под дождем на 
склоне горы или в открытом поле: 
вода внутрь не попадет. 

Вождь народов товарищ Сталин, 
с подозрением относившийся к ле-
карствам и не доверявший врачам, 
не раз хвастался перед товарищами 
изобретенным им «кавказским» ме-
тодом изгонять простуду: «Выпива-
ешь несколько чашек горячего чая, 
одеваешься потеплее, укрываешься 
буркой и папахой и ложишься спать. 
Утром - как стеклышко».

Сегодня бурки стали почти деко-
ративными, уходят из повседневного 
быта. Их делают только по заказу - 
в основном для танцевальных ансам-
блей да для подарков на память вы-
соким гостям. Их легко можно найти 
в селе - шерсть и шкуры для выдел-
ки сушатся даже на заборе.  Бурки, 
как и папахи, ковры или медную по-
суду, изготавливают точно так же, 

как и сто, и двести, и триста лет на-
зад, в небольших семейных мастер-
ских. Это визитные карточки Лагича. 

Мастер из Лагича  Мухтар Мах-
мудов уже 30 лет изготавливает бур-
ки и папахи.

«Этому ремеслу я научился у сво-
его отца, тот - у своего, - рассказы-
вает мастер. -  Никаких секретов 
и высоких технологий здесь нет: 
только многовековой опыт, кото-
рый передается из поколения в по-
коление. В разных республиках Кав-
каза шерстяные «дома» славились 
по-своему. Кабардинские считались 
самыми легкими, карачаевские - са-
мыми теплыми, ну а за самыми из-
ящными, «на выход», ехали в Лагич. 
Для изготовления бурки необходи-
мо примерно 4 кг добротной шер-
сти и несколько дней тяжелого тру-
да.  После того как шерсть промы-
ли и расчесали на ручном станке, ее 
делят на длинную и короткую: для 
изготовления соответственно верх-
ней и нижней частей бурки. Шерсть 
разрыхляют, кладут на палас, смачи-

вают водой, скручивают и сбивают. 
Чем больше раз эта процедура про-
делана, тем качественнее - тоньше, 
легче и прочнее - получается полот-
но, т.е. сбитая, уплотненная шерсть. 
Хорошая бурка весом обычно око-
ло двух-трех килограммов должна 
стоять ровно, не прогибаясь, если 
ее установить на полу. Чтобы бурка 
не пропускала воду, ее кипятят пол-
дня на медленном огне в специаль-
ных котлах, добавив в воду желез-
ный купорос. Затем обрабатывают 
специальным клеем - так, чтобы на 
шерсти образовались «сосульки»: 
по ним-то в дождь и будет стекать 
вода. Для этого смоченную в клее 
бурку несколько человек держат над 
водой вниз «головой». Только после 
этого ритуала бурка становится на-
стоящей крышей от дождя.  И по-
следние штрихи: верхние края бурки 
сшивают, образуя плечи, и подши-
вают подкладку, чтобы не изнаши-
валась быстро. Промысел никогда 
не умрет. Сейчас бурки изменились 
в размерах - их делают не только для 
мужчин, но и для детей. Оригиналь-
ным стало производство крошечных 
изделий, которые надеваются на бу-
тылки шампанского или коньяка - 
экзотический подарок».

Традиционная одежда горцев не 
остается без внимания любого тури-
ста, приезжающего в Лагич. Ведь по-
чувствовать себя джигитом можно 
только надев на плечи бурку и при-
мерив знаменитый головной убор 
- папаху. 

«Спецодежда» для хана, 
чабана и дорогого гостя
Шерстяных дел мастер: почетное ремесло горца

Кто хоть раз не ноче-
вал в горах в дождли-

вую ночь, укутавшись 
в бурку, тот не испы-

тал настоящей сладо-
сти жизни

2 июня продолжилось открытое 
судебное заседание по рассмотре-
нию уголовных дел в отношении 
граждан Республики Армения Ара-
ика Арутюняна, Аркадия Гукасяна, 
Бако Саакяна, Давида Ишханяна, 
Давида Бабаяна, Левона Мнаца-
каняна и других лиц, обвиняемых 
в совершении преступлений про-
тив мира и человечности, воен-
ных преступлений, включая под-
готовку и ведение агрессивной во-
йны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также в тер-
роризме, финансировании тер-
роризма, насильственном захвате 
власти или насильственном удер-
жании власти и многочисленных 
других преступлениях.

На судебном заседании, состояв-
шемся в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала Агае-
ва в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья - Гю-
нель Самедова), каждому из обвиняе-
мых был предоставлен переводчик на 
язык, которым он владеет, а также ад-
вокат для защиты.

В заседании принимали участие об-
виняемые, их защитники, часть потер-
певших, их правопреемники и предста-
вители, а также прокуроры, поддержи-
вающие государственное обвинение.

Судья Зейнал Агаев представил по-
терпевшим, впервые участвующим в про-
цессе, состав суда, прокуроров, поддер-
живающих государственное обвинение, 
переводчиков и других участников, а так-
же разъяснил их права и обязанности, 
предусмотренные законодательством.

На судебном заседании при уча-
стии старшего помощника генераль-
ного прокурора Вюсала Алиева были 
изучены протоколы осмотра мест про-
исшествий и экспертные заключения, 
касающиеся нанесения ущерба граж-
данской инфраструктуре Азербайджа-
на и убийств мирных жителей в период 
44-дневной войны в 2020 году.

Сначала были рассмотрены доку-
менты, связанные с обстрелом Агджа-
бединского района в ходе боевых дей-
ствий. Было отмечено, что в результа-
те начавшихся 27 сентября 2020 года 
около 6 часов утра вооруженных напа-
дений и военной агрессии со стороны 
вооруженных сил Армении в Агджабе-
динском районе был умышленно убит 
один мирный житель, еще 19 граждан-
ских лиц получили ранения различной 
степени тяжести. Среди пострадавших 
- 5 женщин, 14 мужчин и двое несовер-
шеннолетних.

В результате вооруженных нападе-
ний и военной агрессии был нанесен 
материальный ущерб в особо крупном 
размере 536 объектам гражданского на-
значения, 17 транспортным средствам 
и 50 фермерским хозяйствам в Агджа-
бединском районе.

Согласно изученным документам, 
касающимся обстрелов Агдамского рай-
она, с 27 сентября по 10 ноября 2020 года 
огонь велся с использованием тяжелых 
артиллерийских установок, таких как 
танки T-64, T-72, T-80, T-90, самоходных 
артиллерийских орудий 2С3 «Акация», 
2С1 «Гвоздика» и других, а также гау-
биц и пушек марок 2А36 «Гиацинт-Б», 
Д-20, Д-30, Д-44, Д-81 (или Д-81М), ми-
нометов, гранатометов, систем залпово-
го огня БМ-21 («Град») и иного крупно-
калиберного вооружения, в результате 
чего в Агдамском районе с единым умыс-
лом были умышленно убиты 7 мирных 
жителей, еще 46 - получили ранения.

Государственной собственности, 
а также имуществу 2098 физических 
и 2 юридических лиц в Агдамском рай-
оне был нанесен материальный ущерб 
в особо крупном размере.

Согласно другим документам, в ре-

зультате обстрелов Бейляганского рай-
она в период 44-дневной войны погиб-
ли 2 мирных жителя, 5 человек получи-
ли ранения различной степени тяжести, 
были повреждены 73 объекта граждан-
ского назначения и 3 транспортных сред-
ства. Из 73 поврежденных объектов 62 
являлись частными жилыми домами, 
10 - объектами предпринимательства, 
1 - административным зданием.

Согласно протоколам осмотра, Бар-
динский район подвергался обстрелам 
со стороны вооруженных сил Арме-
нии с использованием реактивных си-
стем залпового огня «Град» калибра 122 
мм (тип G2000) и «Смерч» калибра 300 
мм (тип 9М528). В результате с 5 октя-

бря по 7 ноября 2020 года в Бардин-
ском районе были умышленно убиты 
29 мирных жителей, еще 112 - получи-
ли ранения. В ходе этих атак был нане-
сен ущерб в особо крупном размере го-
сударственной собственности, а также 
имуществу 333 физических и 2 юриди-
ческих лиц на территории Бардинско-
го района.

В результате обстрелов Физулин-
ского района были умышленно убиты 
3 мирных жителя, еще 17 гражданских 
лиц получили ранения.

В Физулинском районе материаль-
ный ущерб в особо крупном размере был 
нанесен государственной собственно-
сти и имуществу 376 физических лиц.

Было сообщено, что в период 44-днев-
ной войны в результате разрывов ракет 
и других взрывных устройств, запущен-
ных вооруженными силами Армении 
по территории Гёранбойского района 
и города Нафталан, погибли 8 человек, 
еще 12 - получили ранения. Был нанесен 
ущерб имуществу 368 человек, автомо-
билям 7 лиц, а также нежилым участ-
кам 8 человек.

Затем были изучены документы 
по фактам обстрела города Мингяче-
вир. Согласно документам, установле-
но, что Мингячевир, 4-й по величине 
город Азербайджана, расположенный 
в географических координатах полно-
стью вне зоны вооруженного конфлик-
та, а также находящееся в этом городе 
и обеспечивающее страну электроэнер-
гией Общество с ограниченной ответ-
ственностью (ООО) «Азербайджан-
ская тепловая электростанция» 4 ок-
тября 2020 года около 22 часов были 
умышленно взяты под прицел воору-
женными силами Армении, которые 
открыли огонь в этом направлении из 
обладающих большой разрушитель-
ной силой реактивных систем залпо-
вого огня «Смерч». 

Было установлено, что одна из ра-
кет «Смерч» упала и взорвалась пе-
ред воротами, построенными во дво-
ре частного жилого дома, принадле-
жащего Багирову Эльчину Ягуб оглу, 
1984 года рождения, расположенного 
по адресу: город Мингячевир, улица 
Боздаг, 60. В результате были повреж-
дены дом, автомобиль марки Hyundai 
Grandeur, грузовик КамАЗ 55111, при-
надлежащий родственнику Багирова - 
жителю села Эвоглу Агдамского райо-
на Сафарову Атамоглану Сабир оглу, 

1958 года рождения. Также телесные 
повреждения получили Багиров Эль-
чин Ягуб оглу, его мать Багирова На-
бат Черкез гызы, 1957 года рождения, 
их родственник Сафаров Атамоглан 
Сабир оглу, а также владелец частного 
жилого дома, расположенного по сосед-
ству, Ибрагимли Адиль Мушвиг оглу, 
2004 года рождения.

Установлено, что расстояние от 
места происшествия до ООО «Азер-
байджанская тепловая электростанция» 
составляет 2800 метров, а до плотины 
Мингячевирского водохранилища - 
5300 метров.

Одна из ракет «Смерч» упала на пу-
стой участок между 6-м и 7-м энергобло-
ками ООО «Азербайджанская тепло-
вая электростанция», расположенный 
в поселке Аздрес города Мингячевир, и, 
пробив асфальтовое покрытие, вошла 
в землю на глубину 40 сантиметров, но, 
к счастью, не взорвалась. Расстояние от 
места падения ракеты до входной две-
ри 6-го энергоблока ООО «Азербайд-
жанская тепловая электростанция» со-
ставляет 19 метров, а до входной двери 
7-го энергоблока - 29 метров.

Также было установлено, что воо-
руженные силы Армении с 4 октября 
и в последующие дни намеренно це-
лились на город Мингячевир и выпу-
стили в этом направлении ракетные 
снаряды. Так, 11 октября около 5 часов 
утра территория, на которой находит-
ся ООО «Азербайджанская тепловая 
электростанция», была вновь выбра-
на в качестве мишени, и запущенная 
ракета упала на лужайку на террито-
рии парка во дворе административно-
го здания ООО. К счастью, ракета не 
взорвалась, и поэтому погибших и ра-
неных не было.

Никаких военных объектов на при-
легающих к месту происшествия тер-
риториях не было.

Во время инцидента в Мингячеви-
ре были повреждены 45 частных жи-
лых домов.

Затем в суде были изучены докумен-
ты о наведении во время войны ракет 
«Смерч» на трубопровод Баку-Тбили-
си-Джейхан и Южно-Кавказский тру-
бопровод (по фактам запуска ракет в на-
правлении Евлахского района и села 
Гёран Гёранбойского района).

В ходе судебного процесса были так-
же изучены документы о гибели граж-
данских лиц, повреждении гражданской 
инфраструктуры и имущества граж-
дан в результате обстрела Тертерского 
района из тяжелой артиллерии во вре-
мя 44-дневной войны.

После перерыва в суде были заслу-
шаны показания потерпевших.

Потерпевшая Пярвин Гасымова ска-
зала, что утром 4 октября 2020 года на 
дом, в котором она проживала, по адре-
су: город Гянджа, улица Азиза Алиева, 
вооруженными силами Армении были 
сброшены ракеты. В итоге она потеря-
ла зрение, получила травмы лица, рук 
и других частей тела. Во время инци-
дента находящаяся в доме ее мать так-
же получила ранение.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Вюсала Абдуллаева, по-

терпевшая сказала, что во время проис-
шествия в доме находились ее 3-летняя 
и 4-месячная дочери, что старшая дочь 
все еще переживает психологическое 
потрясение: «Когда в небе летит само-
лет, ей кажется, что на дом упадет ра-
кета. Когда запускают петарды, она бо-
ится, дрожит».

Потерпевшая Ирада Гасымова, под-
тверждая показания своей дочери П.Га-
сымовой, отметила, что во время инци-
дента потеряла сознание. Она сказала, что 
все еще продолжает получать лечение.

«Мой старший внук все еще пре-
бывает в состоянии страха. Он спра-
шивает - они снова запустят ракеты по 
нашему дому? Я говорю - ай бала, уже 
нет», - сказала И.Гасымова, отвечая на 
вопросы прокурора отдела по поддер-
жанию государственного обвинения 
в районных судах города Баку Тараны 
Мамедовой.

Потерпевший Гошгар Халилов до-
вел до внимания, что его дети - Халилли 
Орхан Гошгар оглу и Амрахлы Марьям 
Гошгар гызы признаны правопреемни-
ками. Он сообщил, что 17 октября 2020 
года около часа ночи, когда город Гян-
джа подвергся обстрелу из тяжелой ар-
тиллерии со стороны вооруженных сил 
Армении, ракетный снаряд упал и взор-
вался вблизи его дома, расположенного 
по улице М.Гаджиева, в результате чего 
погибли проживавшие в этом доме его 
сын Орхан, дочь Марьям, бывшая жена 
Хатира Гахраманова, дочь шурина Ляман.

Отвечая на вопросы начальника от-
дела Управления Генеральной прокура-
туры по поддержанию государственного 
обвинения Насира Байрамова, Г.Хали-
лов также отметил, что на этой терри-
тории нет никаких объектов военно-
го назначения.

Потерпевший Хосров Аждаров, от-
вечая на вопросы помощника генпроку-
рора по особым поручениям Тугая Ра-
гимли, сказал, что 2 октября 2020 года 
около 20 часов он вместе со своим дру-
гом Руфатом Велиевым двигались в ав-
томобиле перед административным зда-
нием Тертерского районного отделения 
полиции, когда одна из ракет, выпущен-
ных вооруженными силами Армении, 
упала возле их машины. В результате 
он был ранен.

Потерпевшая Шамама Гулиева зая-
вила, что в результате артиллерийско-
го огня, открытого вооруженными си-
лами Армении по поселку Бановшалар 
Агдамского района в дневные часы 19 
октября 2020 года, она, ее дочь Мая Гу-
лиева и военный журналист Анар Шу-
шалы (Анар Гасанов, в то время рабо-

тал на АзТВ. - Ред.) получили ранения. 
Ее дом также был поврежден во время 
инцидента.

«Разве можно вести войну против 
гражданских лиц? Убийство стариков, 
младенцев - это не война. Вашей целью 
было уничтожение азербайджанцев», 
- сказала Ш.Гулиева во время дачи по-
казаний, обратившись к обвиняемым.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, потер-
певшая сказала, что в то время между 
прифронтовой зоной и поселком Ба-
новшалар находилось несколько сел.

После показаний потерпевшей был 
изучен протокол осмотра в связи с па-
дением снаряда в ее двор.

В суде также были оглашены заклю-
чения медицинской экспертизы в отно-
шении потерпевших.

В ходе судебного разбирательства 
было заявлено, что защитник обвиняе-
мого Давида Ишханяна не сможет уча-
ствовать в процессе по состоянию здо-
ровья, ему будет назначен новый защит-
ник. Д.Ишханян сказал, что его защитник 
- хороший адвокат, и не возражал про-
тив назначения нового адвоката.

Следующее заседание суда назна-
чено на 5 июня.

АЗЕРТАДЖ

Террор против мирного населения
В суде изучены документы, связанные с нанесением вооруженными силами Армении ущерба гражданской 

инфраструктуре Азербайджана во время Отечественной войны
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Арт-студия «Инджи» раз в год 
выставляет работы детей, 

выполненные в разных техни-
ках. И, как правило, после таких 
выставок дети заряжаются твор-
ческим вдохновением и стрем-
лением созидать, и даже самые 
непоседливые и неугомонные 
превращаются в серьезных ху-
дожников, сосредоточенно об-
думывающих детали будущей 
картины.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Художник-декоратор, создатель 
и руководитель детской Арт-студии 
«Инджи» Фидан Алимова - одна из 
тех педагогов живописи, которые 
не только не жалеют сил для своих 
маленьких воспитанников, но и ис-
пользуют все свое творческое даро-
вание и фантазии, чтобы придумы-
вать для них интереснейшие проекты, 
в реализации которых начинающие 
художники приобретают богатей-
ший творческий и жизненный опыт. 
К примеру, во время пандемии Фи-
дан ханым первой решилась перей-
ти на онлайн-обучение, в ходе кото-
рого ее ученики достигли впечатля-
ющих результатов. Этот опыт стал 
и для нее ценным, вдохновляющим 
открытием.  

Не ограничиваясь сугубо урока-
ми живописи, Фидан ханым снима-
ет для своих учеников видеороли-
ки, где они еще и распевают люби-
мые песни. Фидан Алимова смело 
погружается в новые направления 
и незнакомые области, ведя за со-
бой детей и прививая им новые зна-
ния, навыки и умения. Внутренняя 
потребность создавать и познавать 
что-то новое является неотъемлемой 
частью ее жизненного и профессио-
нального кредо.

… На днях в Арт-галерее Лейлы 
Хазари состоялась необычная вы-
ставка детского рисунка «Волшеб-
ный мир кисти» студии Ф.Алимовой, 
где экспонировались работы детей 
в рамках проекта «Оживим карти-
ны». Дети не только рисовали миро-
вые шедевры, но и сами позировали 
в образах героев картин. 

Сегодня руководитель детского 
отделения IWS-Azerbaijan kids, - Меж-
дународной акварельной организа-
ции IWS-Azerbaijan, создатель и гла-
ва детской Арт студии «Инджи» Фи-
дан Алимова - гость нашей редакции. 
Мы беседуем о ее работе с юными 
художниками и последнем проекте 
«Оживим картину». Говоря о подго-
товке к нынешней экспозиции, Фи-
дан ханым отметила, что она нача-
лась еще в прошлом году: 

- Год был как никогда чрезвычайно 
плодотворным: появлялось столько 
идей, что мы не успевали их реали-
зовать! В итоге, к счастью, все полу-
чилось. В прошлом году в Ичери ше-
хер состоялся первый Национальный 
фестиваль ковра, который произвел 
на меня настолько огромное впечат-
ление, что мной сразу овладела идея 
выставить в следующем году на этом 
фестивале работы своих учеников. 
При этом я понимала, что реализация 
этой идеи не так легка, как кажется на 
первый взгляд, и, вообще, допустят 
ли детскую студию к участию в этом  
масштабном мероприятии… 

Несмотря на то, что в этом году 
фестиваль обрел статус международ-
ного, мы начали готовиться. В сен-
тябре прошлого года я объявила де-
тишкам, что будем рисовать ковры. 
Каждый выбрал тему, мы обсуждали, 
кто, что и как будет рисовать, начали 
работать и готовиться к фестивалю. 
Дети быстро схватывали и приду-
мывали новые идеи, работы полу-
чились просто изумительные! Уже 
к началу декабря были готовы двад-
цать работ по коврам, которые мож-
но было представить организаторам 
фестиваля. В марте по чистой случай-
ности мы познакомились с директо-
ром творческого отдела ОАО «Азер-
халча» Асмер ханым, которой рабо-
ты наших детей очень понравились. 
В результате нас приняли в качестве 

участников фестиваля. Радости детей 
не было предела! Мы подготовили 35 
работ - невероятных по своей красо-
те и содержанию, и приняли участие 
в фестивале в Ичери шехер. Причем 
наша студия была единственной, кто 
представил работы именно по ков-
ровой теме. 

- Проект оживления знамени-
тых картин вызвал у посетителей 
выставки неподдельное восхище-
ние - креативность подхода и его 
замечательная реализация, произ-
вели настоящий фурор. А как про-
исходил отбор картин и участни-
ков проекта?

- Идею я вынашивала с прошлого 
лета, причем обдумывала ее в одеждах 
и позах героев известных картин ве-
ликих художников и театрализован-
ных сценок. Мы подготовили мно-
жество вариантов реализации этой 
идеи и ближе к дате выставки нача-
ли собирать аксессуары и отбирать 
детей, которые внешне напоминали 
персонажей известных произведе-
ний. Мы выбирали не только карти-
ны всемирно известных художни-
ков, но и работы азербайджанских 
живописцев. 

- Но вы пошли дальше, решив 
запечатлеть на видео процесс подго-
товки и сопоставить детские интер-
претации с подлинниками, послу-
жившими стимулом для развития 
детского творчества и понимания 
мировых шедевров… 

- Сначала мы планировали сни-
мать небольшие ролики, где ребенок 
называет имя картины и ее автора, 
но дело приняло такой оборот, что 
у нас в студии появилась еще и фо-
тостудия, где мы продумывали дета-
ли декора, фона, цветов и костюмов. 
Наряжали детей, делали прически, 
подбирали аксессуары, снимали, рас-
сматривали и обсуждали детали. Все 
создавалось из подручных средств, 
например, из драпировки для рисова-
ния мы мастерили одежду для детей, 
и здесь моя помощница Эльза ханым 
проявляла чудеса изобретательности, 
создавая буквально из ничего нево- 
образимые образы. Поскольку я вела 
занятия, а Эльза ханым занималась 
декором, весь процесс подготовки 
зафиксировать не удалось, а проис-
ходили там невероятные трансфор-
мации! Каждый кадр давался ценой 
огромного труда и многочасовых по-
исков. Некоторые родители принесли 
полный набор аксессуаров и изъяви-
ли желание сами снимать отдельные 
моменты, за что мы им бесконечно 
благодарны. 

- Т.е. дети еще и сами позиро-
вали в костюмах и образах героев 
мировых шедевров?

- Именно! Но когда были отсня-
ты все кадры, мы поняли, что будет 
большой несправедливостью, если 
мы соберем их как обычно на люби-
тельском уровне, поскольку на этом 
этапе уже требовался профессионал 
для монтажа и удаления лишних со-
путствующих звуков и шумов. Так, 
мы обратились к звукооператору 
Теймуру Абдуллаеву, и проделали 
работу по монтажу - ролик полу-
чился настоящий (https://youtu.be/
DeqqR5nNg-Y). 

На выставке родители, наблюдая 
за своими детьми, работающими как 
настоящие художники и снимающи-
мися с вдохновением, словно арти-
сты, испытывали неподдельную ра-
дость и гордость - будто открыли их 
заново. Атмосфера творчества и ис-
кренности тронула всех присутству-
ющих. Многие советовали сделать 
видео доступным широкой аудито-
рии, чтобы его увидело как можно 
больше детей и взрослых - настолько 
оно получилось живым, креативным 
и по-настоящему вдохновляющим.

- Какие еще необычные планы 
зреют у предприимчивой и креатив-
ной учительницы живописи как вы?

- Помимо этих проектов, у нас 
в студии за последние месяцы прошли 
несколько благотворительных ма-
стер-классов для особенных детей 
(аутистов). Акварельная организа-
ция Азербайджана планирует про-
вести в Хатаинском центре искусств 
выставку работ таких детей с одним 
лишь условием представления толь-
ко акварельных работ. Поскольку не 
все дети пишут акварелью, мы реши-
ли провести мастер-классы, чтобы 
они могли набрать работ для выстав-
ки и затем отправить их на конкурс. 
Проект продолжается, и выставка со-
стоится совсем скоро, в этом месяце. 

Также мы планируем провести 
выставку детских рисунков в Шуше. 
Пока мы продумываем детали этого 
проекта и будем готовиться к буду-
щим вернисажам.

В финальном матче чемпи-
оната мира по мини-фут-

болу национальная команда 
Азербайджана одержала уве-
ренную победу над сборной 
Венгрии со счетом 4:2.

Ю.АББАСЗАДЕ

Чемпионат мира в Баку сложил-
ся для хозяев триумфально и они 
в красивом стиле выиграли титул, 
показав яркую игру, волю к победе 
и порадовав всех любителей спорта. 
Это было настоящее чемпионское 
выступление команды, которая по-
ставила перед собой цель и делала 
шаг за шагом ради ее достижения. 
От матча к матчу наши футболи-
сты обретали свою игру, смотре-
лись все более уверенно, а фактор 
родных стен был дополнительным 
стимулирующим бонусом. При этом 
сборная справилась с психологи-
ческим волнением и после старто-
вой ничьи с Бахрейном 1:1 в даль-
нейшем уже не давала сбой, нара-
щивая обороты.

Символично, что на пути к три-
умфу подопечные Эльшада Гулиева 
обыграли действующих чемпионов 
мира. Как и положено подобной 
встрече, ее нерв был запредельным, 
и каждая ошибка могла стать ро-
ковой. Хозяева поля первыми про-
пустили, но отыгрались благода-
ря голу Рамиза Човдарова, а затем 
точнее исполнили серию пенальти.

Победа в 1/8 финала словно при-
дала дополнительный импульс сбор-
ной Азербайджана. В четвертьфи-
нале были обыграны родоначаль-
ники футбола англичан 2:1, а победа 
в полуфинале над Монтенегро с та-
ким же счетом принесла настоящий 
эстетический кураж. Чего только 
стоит гол нашего голкипера Агасеи-
да Гасымова, забитый размашистым 
ударом со своей половины поля.

Хозяева площадки шокирова-
ли соперника уже в начале первой 

половины встречи - к десятой ми-
нуте они вели 3:0. Финал против 
Венгрии наша команда проводи-
ла с позиции силы, доминируя над 
соперником. Помогли и быстрые 
голы: уже на 2-й минуте Тамкин Хи-
лилзаде открыл счет, а шесть ми-
нут спустя отличился Магомед Ха-
лилов. А когда на вскоре счет стал 
3:0 после удара Рявана Керимова, 
который впоследствии оформил 
дубль, сомнений в исходе игры уже 
не возникало. 4:2 - прекрасный счет 
в красивом финале!

«Это действительно гранди-
озная победа, такие эмоции надо 
пережить лично. Мы всегда ста-
раемся играть активно, а в реша-
ющем матче удалось реализовать 
все свои моменты - забили четы-
ре гола и заслуженно выиграли», 
- отметил после матча наставник 
команды Эльшад Гулиев.

По уровню организации чемпи-
онат мира установил новые стандар-
ты. Соревнование прошло образ-
цово, и Азербайджан в очередной 
раз доказал, как может проводить 
крупнейшие спортивные меропри-
ятия. В этом смысле Национальная 

гимнастическая арена стала идеаль-
ным попаданием, а уровень зритель-
ского интереса зашкаливал. И во 
многом именно эта поддержка на 
трибунах способствовала итогово-
му успеху нашей команды.

Таким образом, с интервалом 
в несколько лет сборная по ми-
ни-футболу выиграла чемпионат 
Европы и чемпионат мира, став пол-
ноправным гегемоном на ближай-
шие годы. Впрочем, впереди еще 
больше работы.

«Мы - молодая федерация, по-
этому у нас еще много целей. Од-
ной из основных является разви-
тие инфраструктуры и выведение 
мини-футбола на новый уровень. 
Также хотим, чтобы молодежь про-
являла больше интереса к нашему 
виду», - подчеркнул глава нацио-
нальной федерации Орхан Мамедов.

Азербайджан стал пятой ко-
мандой, выигравшей ЧМ по ми-
ни-футболу. А значит, на следую-
щий мундиаль команда отправит-
ся защищать свой высокий титул. 
Определенно, у этого вида спорта 
есть потенциал и все идет к тому, 
что он получит еще большее при-
знание. Яркие впечатления от ба-
кинского ЧМ будут тому способ-
ствовать.

Отметим, что сборная Сербии 
обыграла команду Монтенегро со 
счетом 3:0 и стала бронзовым при-
зером бакинского чемпионата.

В Рабате (Марокко) завершил-
ся заключительный в этом 

сезоне этап Премьер-лиги по 
спортивному карате. Сборная 
Азербайджана вернулась с од-
ной бронзовой медалью, ко-
торую в весовой категории до 
67 кг завоевал Нуран Рзазаде.

Ф.КЕРИМОВ

Этот результат стал итогом 
напряженной и достойной борь-
бы. Из семи представителей Азер-
байджана пятеро уверенно прошли 
групповой этап, выиграв по три 
поединка и обеспечив себе выход 
в следующий раунд. Трое дошли 
до стадии полуфиналов, что ста-
ло рекордом по количеству спорт- 
сменов, поборовшихся за медали 
на одном турнире Премьер-лиги 
за последние годы.

Однако лишь одному из них 
удалось подняться на пьедестал 
почета. Остальные встречи за тре-
тье место завершились в пользу 
соперников - в частности, Фарид 
Савадов (60 кг) и Гусейн Мамедли 
(67 кг) уступили с минимальным 
отставанием. Эти поражения ста-
ли полезным опытом и мотиваци-
ей для будущих стартов.

Главный тренер мужской 
сборной Азербайджана по кара-
те Шахин Атамов положительно 
оценил выступление команды: 
«Наши спортсмены растут, и это 
признают представители многих 

стран. Нас уже начинают опасать-
ся. Впереди - III Игры СНГ, кото-
рые пройдут в Азербайджане. За-
тем в расширенном составе нач-
нем подготовку к Играм исламской 
солидарности. Но до Исламиады 
предстоит еще пройти квалифи-
кационный турнир к чемпионату 
мира, участие в котором будет за-
висеть от рейтинга и показанных 
результатов».

По словам наставника, в соста-
ве национальной сборной намети-
лась серьезная конкуренция. Если 
раньше участие в крупных между-
народных соревнованиях обеспе-
чивали преимущественно спорт- 
смены с высоким рейтингом, то 

теперь акцент сместился на теку-
щую форму и результат. Внутрен-
ние рейтинговые турниры и чем-
пионат Азербайджана играют все 
более важную роль при формиро-
вании состава.

«В категории до 60 кг - высо-
кая конкуренция, как и в 67 кг, 75 
кг и +84 кг. В этих весах есть по 
три-четыре претендента на меж-
дународный старт. Лишь в катего-
рии 84 кг ощущается небольшой 
дефицит. Но в любом случае, каж-
дый из наших спортсменов будет 
бороться за право представлять 
страну и за высокие результаты 
на Исламиаде и других крупных 
турнирах», - подчеркнул Атамов.

Волшебный мир кисти
В Галерее Лейлы Хазари состоялась выставка  
воспитанников детской Арт-студии «Инджи»

Фидан Алимова смело 
погружается в новые 
направления и незна-
комые области, ведя 

за собой детей и при-
вивая им новые зна-

ния, навыки и умения

 br.azПолный текст 
читайте на

Исторический триумф
Сборная Азербайджана по мини-футболу совершила подвиг в Баку

С интервалом в несколько лет сборная 
по мини-футболу выиграла чемпионат 
Европы и чемпионат мира, став полно-
правным гегемоном на ближайшие годы

Прогресс очевиден
Шахин Атамов положительно оценил выступление  

команды по спортивному карате
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